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MOT DU PRÉSIDENT ET DU DIRECTEUR GÉNÉRAL

ALEXANDRE TURGEON
Directeur général

ETIENNE GRANDMONT
Président

L’année qui vient de se terminer a été des plus stimulantes pour le CRE. 
Sur le plan des dossiers, le Conseil est de plus en plus sollicité, ce qui 
nous permet d’influencer plus en amont les projets et de faciliter notre 
travail dans l’adoption de comportements responsables à l’échelle de la 
société. Notre nouveau financement statutaire a aussi grandement permis 
d’accroitre ce rôle. 

Parmi les dossiers, notons entre autres le suivi du Réseau structurant  
de transport en commun qui a franchi plusieurs étapes importantes cette 
année, et le dossier de l’habitation où beaucoup de travail reste à faire 
pour infléchir les tendances à l’étalement urbain. L’embauche d’un 
responsable des dossiers (Alexandre Drouin), a également permis  
au Conseil d’être présent dans maintes consultations publiques  
et d’accroître notre présence sur les réseaux sociaux.

Le travail de développement de l’équipe s’est poursuivi, suite et en dépit 
du départ de deux piliers au Conseil à quelques mois d’intervalles. 
Merci à Caroline Brodeur et Frédéric Lewis pour leurs importantes 
contributions au Conseil pendant plus de 5 ans. L’embauche d’un 
coordonnateur au milieu naturel d’expérience (David Viens) et d’une 
directrice aux projets et opérations (Pauline Robert) a permis de con-
solider et développer encore davantage le rôle du Conseil. Notons 
l’arrivée d’une adjointe administrative (Chloé St-Gelais) avec une 
bonne expérience du fonc tionnement des organismes, puisqu’elle 
arrive de chez Ecobâtiment. Elle assure le soutien aux directeurs et aux 
chargés de projets qui peuvent maintenant se concentrer dans leur 
champ d’expertise respectif. Enfin, s’ajoute la confirmation d’un 
nouveau mandat (Écoleader) tout juste en fin d’année. L’équipe du Conseil 
n’aura jamais été aussi bien outillée, malgré notre modeste taille, 
pour agir sur le territoire.

Nos créneaux en milieux naturels, économie circulaire, changements 
climatiques et santé environnementale ont pour leur part connu une 
poursuite de leur développement.

Il reste cependant bien du travail à faire. Si les valeurs évoluent, si la mobi-
lisation, notamment des jeunes se fait plus pressante et si les décideurs 
partagent de plus en plus nos objectifs, les mauvais projets, mauvais 
développements se poursuivent et les contre-exemples font la manchette 
chaque semaine. Il nous faut donc persister dans notre rôle avec nos 
partenaires, pour arriver à faire face à l’urgence climatique et aspirer  
à devenir une société véritablement durable.
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Le CRE – Capitale-Nationale est un organisme à but non lucratif 
créé en 1989 à la suite d’une série de rencontres entre groupes 
environnementaux, groupes socioéconomiques et intervenants 
publics. Il regroupe des associations, des institutions et des individus 
ayant à cœur la défense des droits collectifs pour un environnement 
de qualité, particulièrement dans la région de la Capitale-Nationale.

Mission
La mission première du CRE – Capitale-Nationale consiste  
à promouvoir l’ insertion des valeurs environnementales 
dans le développement régional en préconisant l’application  
du développement durable et la gestion intégrée des ressources. 
La stratégie du CRE – Capitale-Nationale privilégie une approche 
axée sur la concertation régionale, les actions de sensibilisation, les 
projets concrets avec les intervenants du milieu et la conception 
d’instruments de diffusion.

Objectifs
Tel que défini dans le cadre normatif du Programme de soutien 
à la mission des Conseils régionaux de l’environnement  
et du Regroupement national des conseils régionaux de l’environnement 
du Québec, élaboré par le MELCC en 2015, les objectifs  
du CRE – Capitale-Nationale sont :

1    Concerter, conseiller et influencer les intervenants régionaux 
en matière d’environnement et de développement durable

 ■  Regrouper et représenter les acteurs régionaux du secteur  
 auprès des instances concernées.

 ■  Être l’interlocuteur régional privilégié du gouvernement  
 en matière d’environnement et de développement durable.

 ■  Favoriser la concertation et les échanges avec les    
 organisations de la région.

 ■  Inciter les acteurs régionaux à intégrer la protection  
 de l’environnement et le développement durable dans  
 leurs actions.

 ■  Assurer l’établissement de priorités et de suivis.

 ■  Favoriser et promouvoir des stratégies d’actions  
 concertées en vue d’apporter des solutions aux  
 problèmes environnementaux.

2    Effectuer une veille sur les enjeux environnementaux 
prioritaires régionaux

 ■  Mettre en œuvre des veilles stratégiques sur le secteur  
de l’environnement.

 ■  Identifier les problématiques environnementales de la région.

3   Mener des activités et produire des outils
 ■  Réaliser des projets et des activités découlant  
du plan d’action du CRE.

 ■  Réaliser ou soutenir la réalisation d’outils et d’activités  
de formation et de sensibilisation auprès des décideurs 
régionaux et de la population.

LE CRE – CAPITALE NATIONALE
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Rôles et responsabilités
Toujours en vertu du cadre normatif, les rôles et responsabilités  
du CRE – Capitale nationale sont :

 ■  Être l’interlocuteur régional privilégié du gouvernement en matière 
d’environnement et de développement durable.

 ■  Mettre en œuvre des veilles stratégiques sur le secteur  
de l’environnement afin de soutenir l’application, la révision  
et le développement des politiques, des lois et des règlements.

 ■  En matière de développement durable, s’engager à :

 ■ Réaliser ou soutenir la réalisation d’outils et d’activités  
de formation et de sensibilisation auprès des décideurs 
régionaux et de la population ;

 ■ Inciter les acteurs régionaux à intégrer la protection  
de l’environnement et le développement durable dans les plans 
stratégiques, les plans d’urbanisme et d’aménagement, les 
plans d’action, les programmes et politiques.

 ■ S’engager à identifier les problématiques environnementales  
de la région et à favoriser le développement durable  
à l’échelle régionale.

 ■ Regrouper et représenter des organismes environnementaux ainsi 
que des organismes publics ou privés, des entreprises, des 
associations et des individus intéressés par la protection  
de l’environnement et par le développement durable d’une région, 
auprès de toutes les instances concernées et de la population  
en général, et ce, à des fins purement sociales et communautaires, 
sans intention pécuniaire pour ses membres.

 ■ Favoriser la concertation et les échanges avec les organisations 
de la région et assurer l’établissement de priorités et de suivis  
en matière d’environnement dans une perspective  
de développement durable.

 ■ Favoriser et promouvoir des stratégies d’actions concertées  
en vue d’apporter des solutions aux problèmes environnementaux.

 ■ Agir à titre d’organisme ressource auprès des intervenants 
régionaux œuvrant dans le domaine de l’environnement  
et du développement durable.

 ■ Réaliser des projets et des activités découlant du plan d’action  
du CRE – Capitale-Nationale.

 ■ Favoriser, par la concertation et le partage d’expertise, la mise sur 
pied de projets par le milieu (organismes, groupes ou individus). 

 ■ Collaborer d’un commun accord aux projets déjà pris en charge 
par le milieu.

 ■ Participer à tout mandat confié par le ministre.

Membres du conseil d’administration 
*  En date du 31 mars 2019

Bureau de direction
 ■  ETIENNE GRANDMONT, Accès transports viables, président

 ■ JOHANNE ELSENER, Conseil de quartier  
de la Pointe-de-Sainte-Foy, 1ere vice-présidente 

 ■  MATHIEU PAINCHAUD-APRIL, Chamard et associés,  
2e vice-président 

 ■ GUYLAINE BERNARD, Table de concertation en environnement 
de Portneuf, vice-présidente 

 ■ MÉLANIE DESLONGCHAMPS, Association pour la protection  
de l’environnement du lac Saint-Charles et des Marais du Nord 
(APEL), secrétaire-trésorière

Administrateurs 
 ■ MARIE-CLAUDE CHEVRETTE,  
Réseau Environnement, administratrice

 ■ MARIE-HÉLÈNE GAUDREAULT, Citoyenne, administratrice

 ■ GWENDALINE KERVRAN, Direction régionale  
de santé publique, administratrice

 ■ RENÉE LEVAQUE, Citoyenne

 ■ MARIE-HÉLÈNE COLL, Mobili-T, administratrice

 ■ NANCY DIONNE, Organisme des bassins versants  
de la Capitale, administratrice

 ■ CLAUDIA BENNICELLI, Vivre en Ville, administratrice

 ■ MATHILDE CRÉPIN-BOURNIVAL, Groupe d’éducation  
et d’écosurveillance de l’eau, administratrice

 ■ ALEXANDRE TURGEON, vice-président exécutif  
et directeur général*

 *  En vertu des règlements généraux, des membres du personnel de la Société 
peuvent se voir attribuer par le Conseil d’administration un poste de vice-présidence,  
sans droit de vote.

Rencontres tenues en 2018-2019
 ■ 29 mars 2018 – rencontre régulière du conseil d’administration

 ■ 18 juin 2018 – rencontre régulière du conseil d’administration

 ■ 11 octobre 2018 – rencontre régulière du conseil d’administration

 ■ 28 novembre 2018 – rencontre régulière du conseil d’administration

 ■ 18 février 2019 – rencontre régulière du conseil d’administration

 ■ 26 mars 2019 – rencontre régulière du conseil d’administration

LE CRE – CAPITALE NATIONALE
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LE CRE – CAPITALE NATIONALE

Soutien technique

   PIERRE-ANDRÉ COMTOIS,  
ÉTIENNE ROBITAILLE  
et FRÉDÉRIC DROUIN,  
comptabilité et gestion administrative, 
Centre de services en développement 
durable (CSDD)

    MÉLINA PATRY, JOSÉE CARON,  
JOANIE CHABOT et ÉMILIE ROUSSEL, 
graphistes, CORSAIRE  
Design | Communication | Web

   STÉPHANE ARSENAULT, informatique, 
programmation et site Internet,  
Viabilys informatique

   CARL PERREAULT  
et THOMAS DESJARDINS,  
soutien logistique et maintenance, 
Centre de l’environnement. 

Les membres de l’équipe en 2018-2019
   ALEXANDRE TURGEON 

Directeur général et vice-président exécutif

    PAULINE ROBERT 
Directrice des projets et des opérations 
Arrivée février 2019

   FRÉDÉRIC LEWIS 
Directeur des projets et des opérations 
Départ décembre 2018

   CAROLINE BRODEUR 
Directrice générale adjointe aux projets et opérations 
Départ juin 2018

   STÉPHANE SCHAAL  
Coordonnateur énergie et changements climatiques 

   AUDREY ROBERGE 
Conseillère en économie circulaire

   CATHERINE CLAVEAU-FORTIN 
Conseillère en économie circulaire

   DAVID VIENS 
Coordonateur de projets en milieux naturels 
Arrivée août 2018

   LÉA ST-PIERRE CASTONGUAY 
Chargée de projets milieux naturels 
Départ août 2018

   SARAH VERRET 
Chargée de projets en foresterie urbaine 
Arrivée août 2018

   ANTOINE THIBAULT 
Chargé de projets en milieux naturels 
Départ octobre 2018

   CHLOÉ ST-GELAIS-GRENIER 
Adjointe administrative 
Arrivée janvier 2019

   EUGÉNIE ANDRIANARY 
Adjointe administrative 
Départ janvier 2019

   ALEXANDRE DROUIN 
Conseiller en environnement et affaires publiques

   SIMON SAEY 
Agent de projet énergie et changements climatiques 
Départ octobre 2018

Équipe Ça marche doc !
   ISABELLE VAILLANCOURT 

Chargée de proget Ça marche doc !

   ANNE-GABRIELLE CHARLESBOIS 
Chargée de projet Ça marche doc !

   MICHEL CARIGNAN 
Chargé de projet Ça marche doc ! 
Arrivée janvier 2019, départ mars 2019

Stagiaires de l’été 2018
ALEXANDRA BEAUDRY 
Économie Circulaire

AUDREY LE ROSSIGNOL  
Milieux naturels

JÉRÔME ASSELIN 
Milieux naturels

NOÉMIE GROLEAU 
Par notre propre énergie
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LES THÉMATIQUES 

Les actions du CRE – Capitale nationale en 2018-2019 ont été regroupées en grandes thématiques : développement 
durable, changements climatiques et énergie, aménagement du territoire et transport, gestion des matières résiduelles, 
protection de l’eau et des milieux naturels, qualité de l’air, santé environnementale, agroenvironnement  
et foresterie et milieu industriel.

DÉVELOPPEMENT DURABLE

COLLABORATION AUX PROJETS  
D’AUTRES ORGANISMES 
Centre culture et environnement Frédéric Back
En support au Centre culture et environnement Frédéric Back,  
le Conseil régional de l’environnement – Capitale-Nationale  
a poursuivi sa collaboration déjà amorcée depuis plusieurs années. 
Le Centre a tenu son Assemblée générale annuelle le 27 mars 2019.

Développement et participation
De nombreux élus municipaux et provinciaux ainsi que des 
professionnels de divers horizons ont été rencontrés à travers  
la région. De plus, les employés ont assisté à plusieurs évènements, 
tels que le Colloque d’Environnement Jeunesse et le Colloque 
annuel de l’Institut Hydro-Québec en environnement, développement  
et société.

Figure 1 : Le Centre culture et environnement Frédéric Back
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Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

Centre de l’environnement
 ■ Conseil d’administration du Centre Culture et Environnement Frédéric Back  
(Alexandre Turgeon, Chloé St-Gelais-Grenier)

22 novembre 
11 décembre 
28 janvier 
28 février

 ■ Assemblée générale annuelle du Centre de l’environnement (Alexandre Turgeon,  
Chloé St-Gelais-Grenier, Pauline Robert)

27 mars

Regroupement national des conseils régionaux de l’environnement
 ■ Assemblée générale annuelle du RNCREQ (Alexandre Turgeon)

28 au 29 mai

 ■ Rencontre des responsables de comités RNCREQ (Alexandre Turgeon) 15 octobre

 ■ Forum des CRE et Conseil d’administration du RNCREQ – Montréal (Alexandre Turgeon, 
Frédéric Lewis)

4 au 7 novembre

 ■ Forum du RNCREQ (Pauline Robert, Alexandre Turgeon) 18 mars, 19 mars

Autres
 ■ Assemblée générale annuelle CRE — Capitale nationale (Alexandre Turgeon, Audrey Roberge, 
Catherine Claveau-Fortin, Jérôme Asselin, Étienne Grandmont, Alexandra Beaudry,  
Frédéric Lewis, Léa Saint-Pierre Castonguay, Simon Saey, Anne-Gabrielle Charlebois)

20 juin

 ■ Rencontre de Sylvain Gaudreault – Emploi Québec (Alexandre Turgeon) 22 juin

 ■ Pique-nique de la Caisse d'économie solidaire (Alexandre Turgeon) 27 juin 

 ■ Rencontre de Jacinthe Dion-Côté, Agente de promotion de l’entrepreneuriat coopératif 
jeunesse (APECJ) (Audrey Roberge)

6 juillet

 ■ Rencontre des candidats péquistes (Alexandre Turgeon) 10 juillet

 ■ Rencontre d’André Fortin, député Libéral, avec Équiterre (Alexandre Turgeon) 21 aout

 ■ Rencontre des candidats du Parti Libéral à Québec, — Florent Tanlet (Taschereau) — 
Philippe Gasse (Portneuf) — Stéphane Lacasse (La Peltrie) (Alexandre Turgeon)

29 août

 ■ Débat politique à l’École Nationale d’administration publique (ENAP) (Simon Saey) 10 septembre

 ■ Rencontre annuelle d’information avec Jean Rousseau Conseiller Cap-aux-diamants, Ville 
de Québec (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon)

18 octobre

 ■ Colloque en développement durable de Environnement JEUnesse (Audrey Roberge  
et Catherine Claveau-Fortin)

19 au 21 octobre

 ■ Rencontre téléphonique avec Hélène Raymond et Antoine Suzor de la Coop de l’arbre 
(Alexandre Turgeon)

22 octobre

 ■ Conférence – Conseil de quartier de Saint-Sauveur (Anne-Gabrielle Charlebois,  
Isabelle Vaillancourt, Catherine Claveau Fortin)

22 octobre

 ■ Assemblée du Conseil de quartier Montcalm (Alexandre Drouin)
23 octobre
22 janvier
26 mars

 ■ Rencontre avec Antoine Suzor pour appel d’intérêt MESI/FAQDD (Alexandre Turgeon, 
Frédéric Lewis) 24 octobre

 ■ Rencontre avec un citoyen engagé, Daniel Desroches (Frédéric Lewis, Alexandre Turgeon) 26 octobre
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 ■ Représentation au Gala des Nations Unies 2018 (Anne-Gabrielle Charlebois) 27 octobre

 ■ Webinaire concernant les environnements favorables à la qualité de vie  
(Stéphane Schaal) 31 octobre

 ■ Représentation au Gala Prix Guy-Chartrand (Alexandre Turgeon) 1 novembre

 ■ Rencontre avec Émilie Trempe de Proxima Centauri pour une offre de service  
en ressources humaines (Alexandre Turgeon, Frédéric Lewis) 2 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec Marie Ève Bouvier, Emploi Québec – Charlesbourg 
(Frédéric Lewis) 9 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec François Ducharme Tact Conseil / Centre et CRE 
(Alexandre Turgeon) 13 novembre

 ■ Rencontre avec Ruba Ghazal, députée de Québec Solidaire (Alexandre Turgeon) 4 décembre 

 ■ Rencontre téléphonique avec Caroline Brodeur, directrice de la CMQ (Alexandre Turgeon) 7 décembre 

 ■ Rencontre avec le FTQ (Alexandre Turgeon, Eugénie Andrianary) 11 janvier 

 ■ Rencontre avec Jean Rousseau, conseiller municipal élu du district Cap-Diamant 
(Alexandre Turgeon) 14 janvier 

 ■ Rencontre avec Jean-Yves Duclos, député libéral de la circonscription de Québec 
(Alexandre Turgeon) 24 janvier 

 ■ Point de vue – conférence de Justin Trudeau, premier Ministre du Canada  
(Alexandre Turgeon) 25 janvier 

 ■ Rencontre avec Jean-Yves Duclos, député libéral de la circonscription de Québec 
(Alexandre Turgeon) 24 janvier 

 ■ Conférence : Favoriser le mieux-être dans son milieu de travail (Audrey Roberge) 7 février 

 ■ Consultation publique – Forum du futur de la Fondation Pierre Elliott Trudeau  
(Alexandre Turgeon) 7 février 

 ■ Consultation par Québec Philanthrope (Pauline Robert, Alexandre Turgeon) 20 février

 ■ Colloque annuel de l’Institut Hydro-Québec en environnement, développement et société 
(EDS) (Alexandre Drouin, Sarah Verret) 27 février, 28 février

 ■ Cocktail sur le Budget à l’Assemblée Nationale (Alexandre Turgeon) 21 mars

CHANGEMENTS CLIMATIQUES ET ÉNERGIE

PROJET 
Par notre PROPRE énergie
Partenaires principaux :

 ■ MDDELCC, RNCREQ

Autres partenaires :
 ■ Association des véhicules électriques du Québec (AVEQ)

 ■ Chambre de commerce de l’est de Portneuf

 ■ Chambre de commerce de l’ouest de Portneuf

 ■ Chambre de commerce de Saint-Raymond

 ■ MRC de Portneuf

 ■ Municipalités du territoire

 ■ Table de concertation en environnement de Portneuf (TCEP)

Le projet Par notre propre énergie est une initiative d’aide  
à l’élaboration et à la mise en œuvre de projets régionaux de réduction 
des émissions de gaz à effet de serre, de transition énergétique  
et d’adaptation aux changements climatiques. Pour ce faire, les 
seize Conseils régionaux de l’environnement ont été mandatés par  
le MELCC pour effectuer la conception et la réalisation d’un  
ou plusieurs projets visant la réduction des émissions de GES,  
la sensibilisation des acteurs du milieu à l’adaptation aux impacts des 
changements climatiques et le rayonnement des pratiques exemplaires.

De façon spécifique, l’objectif du CRE – Capitale-Nationale est 
d’accompagner les municipalités et les MRC dans la réalisation  
de projets visant à diminuer les émissions de GES, à mieux s’adapter 
aux changements climatiques et à améliorer la qualité de vie  
de la population. Cette aide pourra se présenter sous forme 
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Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

 ■ Festival du Film de Portneuf, projet PNPÉ (Stéphane Schaal) 21 avril

 ■ Forum PNPÉ (Stéphane Schaal, Anne-Gabrielle Charlebois, Alexandre Turgeon,  
Audrey Roberge, Isabelle Vaillancourt, Simon Saey)

26 avril

 ■ Rencontre téléphonique avec le RNCREQ pour parler de la phase 2 de PNPÉ (Simon Saey, 
Alexandre Turgeon)

22 juin

 ■ Rencontre de l’AVEQ dans le cadre du projet PNPÉ (Simon Saey, Noémie Groleau) 4 juillet

 ■ Prestation au marché public de Deschambault (Simon Saey, Noémie Groleau) 28 juillet

 ■ Journée CIRCUIT-OUVERT (Simon Saey, Noémie Groleau, Sarah Verret,) 17 aout

 ■ Formation scientifique PNPE en adaptation aux changements climatiques  
(Alexandre Turgeon, Stéphane Schaal, Simon Saey)

3 au 5 octobre

 ■ Conversation avec Thomas Duchaine – Marché du carbone (Alexandre Turgeon) 9 octobre

 ■ Rencontre avec Maria Isabel Velez Marquez, Offre de bénévolat (Stéphane Schaal) 19 octobre

 ■ Bloc 1- Municipalité de demain (Domaine Lotbinière) (Stéphane Schaal) 25 octobre

 ■ Rencontre Par notre propre énergie (PNPÉ) Véhicules électriques Portneuf avec la MRC  
de Portneuf pour l’avancement du projet régional (Stéphane Schaal)

9 novembre 
21 février

 ■ Rencontre téléphonique avec Copticom et Équiterre concernant un BAPE générique  
sur le Climat (Alexandre Turgeon)

13 novembre

d’assistance dans différents projets. À cette fin, le CRE – Capitale-
Nationale a fait des démarches pour rencontrer chacune des MRC 
présentes sur son territoire afin de faire émerger un ou des projets 
répondant aux préoccupations et aux enjeux des municipalités  
en matière de lutte et d’adaptation aux changements climatiques. 

Un Forum régional sur les changements climatiques et la transition 
énergétique a également été organisé le 26 avril 2018 à l’Université 
Laval. Le forum visait donc à présenter des exemples de projets 
innovants pour renforcer la capacité des collectivités à réduire les 
émissions de GES et à s’adapter aux changements climatiques. 
Plusieurs partenaires étaient présents, notamment des municipalités 
de la région puisque dans le contexte climatique actuel, les 
collectivités locales sont les premières à subir les impacts des 
changements climatiques.

Ces démarches ont porté fruit puisque le CRE – Capitale-Nationale 
et la MRC de Portneuf ont débuté une collaboration pour mettre  
en oeuvre sur ce territoire l’électrification des transports. Les besoins 
sont multiples mais ce projet répond essentiellement à un manque 
de bornes de recharge électriques sur ce territoire, sur lequel  
il n’y en a que 4. 

L’objectif principal est de réduire la dépendance au pétrole et les 
émissions de GES provenant des véhicules corporatifs et des 
véhicules privés. Pour y arriver, nous encourageons le transfert vers 
des véhicules électriques et l’implantation d’un réseau structurant 
de bornes de recharge électriques à l’échelle de la région  
de Portneuf. De plus, nous démontrerons les effets bénéfiques 
sur l’environnement, l’économie et la santé de l’utilisation  
du véhicule électrique. 

Le volet « sensibilisation » comprend entre autres la coordination d’une 
campagne de promotion des véhicules électriques (VÉ) pour le grand 
public mais aussi les entreprises. Le volet « action » vise quant à lui  
à implanter un réseau de bornes. 

Voici quelques une des actions complémentaires qui ont été 
entreprises dans les derniers mois :

1    Participation à titre de jury au programme Changements     
climatiques de la Fondation Monique Fitz-Back

2    Rencontre exploratoire avec Hydro-Québec  
et Le Circuit électrique

3    Mise en oeuvre dans la région Capitale-Nationale  
de la campagne de promotion Roulons électriques  
coordonnée par Équiterre

4    Dépôt d’un projet de mobilité partagée en collaboration  
avec l’organisme CoopCarbone

5    Participation au Grand forum des communautés résilientes 
dans le cadre du volet formation en adaptation aux 
changements climatiques

Pour terminer, le CRE oeuvre également à sensibiliser les acteurs 
régionaux à l’adaptation aux impacts des changements climatiques.  
Un calendrier de formations est en préparation pour l’année  
2019-2020. 
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 ■ Rencontre téléphonique avec le Comité Directeur PNPÉ (Alexandre Turgeon) 19 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec Louis Côté, cabinet du maire de la ville de Québec  
(Alexandre Turgeon)

20 novembre

 ■ Conférence COP24 : Quelle transition face aux changements climatiques (Stéphane Schaal) 30 novembre 

 ■ Villes et communautés résilientes face aux changements climatiques (Alexandre Drouin, 
Alexandre Turgeon)

18 février

 ■ Inauguration de la superstation de recharge rapide pour véhicules électriques (Stéphane Schaal) 11 mars

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE  
ET TRANSPORT

DOSSIERS 
Examen de la modernisation des ports
En décembre 2018, le Regroupement national des Conseils 
régionaux de l’environnement du Québec (RNCREQ) a déposé 
des commentaires à Transport Canada concernant l’examen  
de la modernisation des ports. Frédéric Lewis était l’un des trois 
rédacteurs principaux du document et Alexandre Turgeon était l’un 
des 7 autres membres à collaborer. Une partie des recommandations 
sont inspirées du mémoire « Avis de Stratégies Saint-Laurent 
portant sur le projet Beauport 2020 déposé à l’Agence canadienne 
d’Évaluation environnementale (ACÉE) » — Stratégies Saint-Laurent 
en février 2017.

La première proposition mise de l’avant est de favoriser des 
collectivités plus saines en optimisant les interfaces ville – port. 
L’atténuation des nuisances se fait notamment par une vision 
d’aménagement et une concertation des différentes parties 
prenantes. On y suggère également aux administrations portuaires 
de contribuer au verdissement et à la création d’espaces publics 
riverains au bénéfice des citoyens vivants à proximité, trop souvent 
des populations vulnérables.

La seconde proposition principale est d’assurer la viabilité des 
opérations et du développement des ports sur le plan environnemental 
et leur adaptation aux risques climatiques. Dans une perspective  
de développement durable et de résilience, les écosystèmes doivent 
être préservés et la qualité de l’eau maintenue.  

Finalement, sur le plan de la gouvernance, le respect des plus hauts 
standards règlementaires est de mise. Une planification intégrée 
à une vision cohérente doit être établie entre les différents paliers 
gouvernementaux. Bref, une série de recommandations de bonnes 
pratiques a été produite.

Second projet de schéma d’aménagement et 
développement de l’Agglomération de Québec
Contrairement aux recommandations du CRE – Capitale-Nationale, 
le périmètre urbain prévu par le SAD a été élargi. Ainsi, c’est 660 
hectares de terres agricoles qui sont menacés par l’étalement urbain 
sans compter les superficies additionnelles de milieux naturels.

Les projections démographiques prévoient 28 200 nouveaux 
ménages dans l’agglomération de Québec d’ici 2036. Pour accueillir 
cette croissance, on prévoit une demande de 18 050 appartements 
ou condos ainsi que 10 140 maisons ou duplex. En comptant les 
terrains déjà disponibles, il ne manquerait que 1020 terrains pour 
répondre aux besoins des familles selon la Ville de Québec mais  
il y aurait un surplus potentiel de 10 700 appartements ou condos.  
À ce rythme de croissance, il n’apparaît donc pas urgent d’agrandir  
le périmètre d’urbanisation avant 2034 pour répondre à tous les types 
de besoins. Cependant, la Ville persiste à vouloir présenter une offre 
80% plus abondante que la demande.

Dans ce contexte, le CRE maintient sa position et rappelle que 
le développement doit se faire en priorité dans les zones déjà 
urbanisées. L’implantation du réseau structurant est une opportunité 
à saisir pour intensifier la ville. La requalification d’autoroutes  
en boulevard est également une occasion de créer de nouveaux 
milieux de vie. En plus des immeubles à logements, des alternatives 
de logements familiaux plus compactes doivent être offertes 
aux familles pour qu’elles puissent bénéficier des services  
et de la proximité avec la ville.

Bien que le cas des terres des Soeurs de la Charité soit celui le plus 
médiatisé, ce dernier représente moins que le tiers de la superficie 
de terres agricoles menacées. Le CRE – Capitale-Nationale est 
également inquiet pour les 460 autres hectares situés notamment 
dans le secteur de Saint-Augustin. Des actions ont également été 
entreprises pour dénoncer le développement du secteur au nord  
de la rue du Villonet à Beauport qui empiète sur près de 100 hectares 
de boisé, soit une superficie comparable aux plaines d’Abraham.

Figure 2 :  Inauguration de la superstation de recharge rapide  
pour véhicules électriques à St-Apollinaire
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Réseau structurant de transport en commun 
pour la Ville de Québec

C’est le 16 mars 2018 que la Ville de Québec a dévoilé son projet 
de réseau structurant de transport en commun. Ce réseau prévu 
pour 2026 comprend principalement :

 ■ Un tramway (23 km, dont 3,5 km en souterrain)

 ■ Un système de trambus (17 km)

 ■ Des infrastructures dédiées au transport en commun (16 km)

 ■ Un réseau bonifié de Métrobus (110 km)

Le CRE – Capitale-Nationale a continué à appuyer publiquement 
les qualités de ce réseau. En effet, on a choisi d’insérer les bons 
modes aux bons endroits selon l’achalandage actuel et prévu. Ainsi, 
le réseau offre un bon équilibre d’infrastructures pour répondre aux 
besoins actuels, mais également pour anticiper les besoins futurs, 
particulièrement en desservant les couronnes de banlieues. D’autres 
projets mis de l’avant par les citoyens comme celui du collectif  
J’y vais en métro n’offrent pas le même potentiel de desserte ni les 
mêmes opportunités d’aménagements en surface. Dans un contexte 
où la confirmation du financement tarde à se faire, nous avons 
continué à souligner l’importance de mener à terme ce réseau.

Notamment, en collaboration avec Équiterre et Accès transports 
viables, une campagne de soutien au réseau structurant a été 
entamée au mois de mars. J’ai ma passe vise à donner l’opportunité 
aux citoyens et aux commerçants d’exprimer leur soutien à ce projet 
majeur qui a le potentiel de transformer la ville.

Troisième lien
Le projet du troisième lien est devenu un enjeu hautement politique 
puisque la Coalition Avenir Québec en a fait son cheval de bataille 
dans la région de Québec lors de la dernière campagne électorale. 
Le gouvernement Legault étant maintenant au pouvoir, il poursuit 
les démarches pour satisfaire son électorat. Cependant, ce projet 
de plusieurs milliards est peu susceptible à long terme de régler les 
problèmes de congestion à Québec. Nous pouvons plutôt anticiper des 
enjeux d’étalement urbain dans la Capitale-Nationale, mais également 
sur la Rive-Sud, dans la région de Chaudière-Appalache. Pour ces 
raisons, le CRE – Capitale-Nationale a poursuivi ses représentations 
publiques contre ce projet conjointement avec d’autres organismes 
partenaires. Alexandre Turgeon répète aux médias « Ce n’est 
certainement pas en ajoutant des infrastructures routières qui vont 
favoriser l’augmentation de notre dépendance à l’auto qu’on va sortir 
du cycle de l’augmentation des gaz à effet de serre liés à l’auto ». 
Il prévient du même coup des effets sur l’étalement urbain causé par 
ce genre d’axe autoroutier. 

Le CRE – Capitale-Nationale appuie également des groupes 
citoyens dans leur démarche d’opposition, notamment ceux de l’île 
d’Orléans. Il était présent à titre d’observateur le 7 mars à la Soirée 
de mobilisation contre le troisième lien sur l’île. Bien que l’opinion  
de ses résidents varie, tous craignent une défiguration du paysage 
causé par l’infrastructure routière elle-même, mais également une 
perte du caractère rural patrimonial de l’île associé à l’étalement urbain.

PROJET

Révision du Plan directeur d’aménagement du 
Coteau Sainte-Geneviève
Par son escarpement important, le boisé du coteau Sainte-Geneviève 
a été préservé du développement résidentiel et industriel. La Ville  
de Québec désire mettre en valeur et augmenter l’accessibilité  
de cette longue bande de terrain s’étirant de l’Hôtel-Dieu  
de Québec jusqu’aux environs du cimetière Belmont. Pour ce faire, 
elle a mandaté le CRE – Capitale-Nationale pour la révision du Plan 
directeur d’aménagement du Coteau Sainte-Geneviève. Ce projet 
comprend trois volet, soit :

 ■ La mise à jour de l’étude Concept d’aménagement  
de la promenade du Coteau Sainte-Geneviève

 ■ L’identification des améliorations et aménagements possible  
pour le coteau Sainte-Geneviève

 ■ La rédaction des recommandations.

Une connaissance fine du territoire a été nécessaire par des 
observations terrain ainsi que par l’analyse de cartographie 
détaillé. L’ensemble du coteau est largement fragmenté,  
à la fois au niveau des propriétaires (particuliers, Ville de Québec,  
Hydro-Québec, etc.) qu’au niveau de sa connectivité écologique. 
En effet, de nombreux escaliers, routes, parcs et même quelques 
secteurs résidentiels se trouvent dans le coteau. En tenant compte 
 de ces différentes composantes, des propositions adaptées au terrain  
ont dû être développées. 

Un rapport préliminaire a été remis à la ville en décembre 2018. Suite 
aux rétroactions de la Ville, le rapport a été allégé et les propositions 
ont été ajustées pour rencontrer les attentes du client. Le rapport final 
a été remis au mois de février 2019.
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Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

Représentation sur des comités et des conseils d’administration
 ■ Conseil d’administration de Mobili-T

 
16 avril

 ■ Comité consultatif sur la Mobilité durable, Ville de Québec (Alexandre Turgeon)
17 avril 
27 juin 
28 août

30 octobre 
15 janvier 
28 mars

 ■ Assemblée générale annuelle de Mobili-T (Alexandre Turgeon) 4 juillet

 ■ Conseil des partenaires – Vision de l’habitation– Ville de Québec (Alexandre Turgeon)
25 septembre
4 octobre
8 novembre

20 décembre
31 janvier
21 février

Autres
 ■ Séance d’information sur le tramway (Alexandre Turgeon) 4 avril

 ■ Information et consultation sur le réseau structurant de transport en commun par la Ville  
de Québec (Alexandre Turgeon, Caroline Brodeur) 

4 avril, 7 avril

 ■ Sommet Vision Zero SF pour 2014-2024 à San Francisco (Alexandre Turgeon) 9 avril, 10 avril, 11 avril

 ■ Rendez-vous des collectivités viables de Vivre en Ville (Stéphane Schaa, Alexandre Turgeon) 10 mai

 ■ Foire de la mobilité durable du comité Développement durable du Parc technologique  
du Québec métropolitain (Audrey Roberge, Catherine Claveau Fortin)

30 mai

 ■ Rencontre du comité de suivi Plan de mobilité St-Sauveur (Stéphane Schaal) 19 juin

 ■ Activité-bénéfice d’Accès transports viables / Mobili-T cocktail réseautage sur la mobilité 
durable à Québec (Alexandre Turgeon)

19 juin

 ■ Consultation par le MTQ relativement au projet de Pont de l'Île d'Orléans  
(Alexandre Turgeon, Étienne Grandmont)

20 juin

 ■ Lancement du programme Employeurs en mouvement de Mobili-T (Alexandre Turgeon) 27 juin 

 ■ Rencontre relativement aux dossiers du transport en commun et du 3e lien (Alexandre Turgeon) 16 octobre

 ■ Rencontre Mobilité intra-inter – Parc national de la Jacques-Cartier (Frédéric Lewis, 
Alexandre Turgeon)

24 octobre

 ■ Rencontre relative au 3e lien – Séance de stratégie (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon) 24 octobre

 ■ Rencontre avec Vincent Moreau du RNCREQ sur le comité d’aménagement (Alexandre Turgeon) 26 octobre

 ■ Rencontre Mireille Bonin de Voix citoyenne (Alexandre Turgeon) 26 octobre

 ■ Rencontre avec Hélène Raymond concernant les options de l’implication du 3e lien  
et du phare (Alexandre Turgeon)

29 octobre

 ■ Rencontre avec Louis Côté et Marie Josée Savard concernant les potentiels du CCEFB  
et le Schéma d’aménagement (Alexandre Turgeon)

30 octobre

 ■ Rencontre avec le maire Labeaume – Ville de Québec (Alexandre Turgeon) 30 octobre

 ■ Formation – Québec municipal en aménagement (Anne-Gabrielle Charlebois, Isabelle Vaillancourt) 31 octobre

 ■ Rencontre téléphonique avec Jérôme Bouchard, Ville de Québec pour le sommet  
de l’habitation (Alexandre Turgeon)

1 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec Émilie Villeneuve – Conseillère responsable de l’habitation 
– pour mission et conférencier habitation/agriculture (Alexandre Turgeon)

1 novembre

 ■ Activités porte-ouverte, Ville de Québec – Passerelle cyclable à la pointe-Carcy (Stéphane Schaal) 7 novembre

 ■ Rencontre avec Louis Côté concernant le schéma d’aménagement de l’agglomération de Québec 
(Alexandre Turgeon)

8 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec Stéphane Bouchard (MAMOT) concernant le schéma d’aménagement 
de l’agglomération de Québec et le projet de Communiqué de la ministre (Alexandre Turgeon)

8 novembre
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 ■ Manifestation contre le 3e lien (Alexandre Turgeon) 10 novembre

 ■ Rencontre – Point sur le 3e lien et position d’Équiterre (Alexandre Turgeon) 15 novembre

 ■ Rencontre du conseil d’administration de MobiliT (Alexandre Turgeon) 19 novembre

 ■ Atelier participatif sur l’aménagement du futur sentier de la falaise Sillery (Phase 1) 
(Alexandre Drouin)

25 novembre

 ■ Rencontre du Comité Santé – Transport (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon,  
Frédéric Lewis)

27 novembre

 ■ Rencontre concernant le Transport à Québec (Alexandre Turgeon) 29 novembre 

 ■ Atelier de Cocréation : Défi des villes intelligentes (Alexandre Drouin, Frédéric Lewis) 29 novembre 

 ■ Présentation officielle du comité directeur du réseau structurant de transport en commun  
de Québec (Alexandre Turgeon)

3 décembre 

 ■ Assemblée générale annuelle de Vivre en Ville (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon) 4 décembre 

 ■ Rencontre de concertation concernant les sels de voierie (Alexandre Drouin) 4 décembre 

 ■ Rencontre CHSLD LE Faubourg avec Luc Dumoulin concernant le réaménagement  
du stationnement (Alexandre Turgeon, David Viens)

19 décembre 

 ■ Évènement – Canne à pommeau d’or 2019 (Alexandre Turgeon, Alexandre Drouin, Audrey 
Roberge)

10 janvier 

 ■ Rencontre avec Sol Zanetti , député de Québec Solidaire, sur la stratégie d’intervention  
sur l’étalement urbain : développement du secteur au nord de la rue du Villonet

29 janvier 

 ■ Rencontre du comité de suivi pour la mise en œuvre du PMDQ Saint-Sauveur (Stéphane Schaal) 6 février 

 ■ Colloque Urbanisme durable et villes de demain (Alexandre Turgeon) 12 février 

 ■ Entretien avec Renaud Gignac, consultant chez Transport Canada sur la gouvernance  
des administrations portuaires Canadiennes (Alexandre Turgeon)

19 février

 ■ Rencontre de démarrage « J’ai ma passe » (Alexandre Drouin) 21 février

 ■ Rencontre avec Vision de l’habitation de la Ville de Québec (Alexandre Turgeon) 25 février

 ■ Table d’honneur de la tribune VIA Rail de la Chambre de commerce et d’industrie  
du Québec (Alexandre Turgeon)

27 février

 ■ Atelier participatif Vision d’aménagement Pôle urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne  
(Alexandre Drouin)

28 février

 ■ Rencontre avec Véronik Aubry, directrice du cabinet Bonnardel et Pierre Tremblay, directeur 
adjoint du cabinet Bonnardel (Ministre des Transports) (Alexandre Turgeon)

5 mars

 ■ Rencontre de mobilisation contre le troisième lien (Alexandre Drouin) 7 mars

 ■ Assemblée publique pour mobiliser l’opposition au troisième lien organisée par Sol Zanetti, 
député solidaire de Jean-Lesage (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon)

13 mars

 ■ Formation : dépendance à l’automobile (Alexandre Drouin, Stéphane Schaal) 19 mars

 ■ Groupe de discussion avec différents acteurs du milieu sur l’axe Wilfrid-Hamel Laurentienne 
(Alexandre Drouin)

21 mars
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GESTION DES MATIÈRES RÉSIDUELLES

DOSSIERS

Transition vers l’économie circulaire
Afin d’inciter les gouvernements à agir pour faciliter la transition vers 
une économie plus circulaire et respectueuse de l’environnement 
grâce à des stratégies de gestion intégrée des ressources, le CRE  
a assisté aux assises de l’économie circulaire organisées par  
RECYC-Québec et le MEI en décembre 2018. La représentation 
politique du CRE – Capitale-Nationale sur la question de l‘économie 
circulaire gagne en notoriété, ce qui a également permis à l’équipe 
de jouer un rôle consultatif auprès de l’Union des municipalités  
du Québec en vue de leurs Assises qui traiteront entre autre de la question  
de l’économie circulaire.

Campagne Pro-consigne
Partenaires principaux :

 ■ Équiterre

 ■ Les AmiEs de la Terre de Québec

 ■ Mouvement pour une ville 0 déchet

 ■ les Valoristes de Québec

 ■ Transition Capitale-Nationale 

Le CRE – Capitale-Nationale a participé à deux événements,  
en collaboration avec d’autres groupes environnementaux de la Ville 
de Québec, afin de consolider la prise de position PRO-Consigne 
du RNCREQ sur notre territoire. La journée de sensibilisation  
du 16 mars 2019 et l’entrevue radio du 22 mars 2019 avaient pour 
but de rappeler aux citoyens les principaux arguments économiques, 
sociaux et environnementaux en faveur de l’élargissement  
de la consigne aux contenants de verre au Québec. 

PROJETS

Économie circulaire – Capitale-Nationale
Partenaires principaux :

 ■ Recyc-Québec

 ■ Ville de Québec 

 ■ VRIc

 ■ Centre de recherche et de transfert technologique  
en écologie industrielle

Dans la poursuite de son projet lancé en 2017 et dont l’objectif 
est de faciliter l’optimisation de la gestion intégrée des ressources 
disponibles sur le territoire, le CRE – Capitale-Nationale a profité 
de 2018 pour stimuler la réalisation de projets de maillage entre 
les entreprises inscrites dans son réseau d’économie circulaire.  
Au cours de cette année, le projet a permis de concrétiser une douzaine 
de maillages alors qu’une vingtaine d’autres sont en processus  
de concrétisation entre la quarantaine d’entreprises membres  
du réseau. Au total, ce sont environ 200 possibilités de maillage qui 
ont été identifiées et analysées par l’équipe d’économie circulaire 
et plus de 80 propositions qui ont été soumises aux entreprises  
du réseau. Le répertoire des matières documente actuellement plus 
de 70 000 tonnes de matières résiduelles pour lesquelles il faut 
trouver preneur alors que les 88 demandes du réseau représentent 
près de 170 tonnes de matières. Le projet se termine en date du mois 
de mai 2019. L’équipe d’économie circulaire travaille présentement 
à colliger les dernières données sur les maillages concrétisés. Ces 
derniers éléments permettront de conclure les résultats finals, soit les 
tonnages détournés de l’élimination.

Le défi du réemploi, de la réutilisation, du conditionnement  
et du recyclage est grand, c’est pourquoi le CRE – Capitale-Nationale 
a tenu à offrir plusieurs activités de sensibilisation tout au long 
de l’année. Au total, ce sont 5 conférences sur la thématique  
de l’économie circulaire qui ont été données par l’équipe auprès  
de divers publics (citoyens, professionnels, étudiants et entrepreneurs).

Figure 3 : Atelier de maillage réalisé en partenariat avec la CMQ
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Atelier de maillage 
Partenaires :

 ■ Partenaires 

 ■ Communauté métropolitaine de Québec

 ■ Ville de Québec

 ■ Ville de Saint-Augustin

 ■ CTTÉI

 ■ Université Laval

 ■ LOOP

À la demande de la Communauté métropolitaine de Québec  
et en collaboration étroite avec cette dernière, le CRE a planifié, 
organisé et assuré la tenue d’un atelier de maillage le 19 juin 
2018. Lors de cet atelier, 40 représentants d’entreprises privées, 
d’entreprises d’économie sociale et d’organismes municipaux étaient 
présents. L’activité a généré 29 demandes et 46 offres.

Étude sur les plastiques
Partenaire :

 ■ Ville de Québec

À la demande de la Ville de Québec, le CRE – Capitale-Nationale 
a produit une étude sur la valorisation des sacs de plastique issus 
de la collecte des matières organiques à la Ville de Québec. Cette 
étude a permis de déposer trois rapports, soit Rapport I Diagnostic, 
Rapport II – Veille technologique et Rapport II – Débouchés 
locaux et recommandations. À la lumière des résultats de l’étude,  
le CRE – Capitale-Nationale a pu émettre des recommandations  
à la Ville de Québec sur les débouchés potentiels de recyclage  
et de valorisation pour la matière en question. L’économie circulaire 
fait d’ailleurs partie intégrante des recommandations. C’est lors  
de la présentation de l’étude aux différents fonctionnaires de la Ville 
que le projet s’est clôt au mois d’octobre 2018. 

Accompagnement d’entreprises
Administration portuaire de Québec

Le Conseil régional de l’environnement (CRE) – Capitale-Nationale 
s’est engagé dans un accompagnement personnalisé en gestion 
des matières résiduelles (GMR) avec l’Administration portuaire  
de Québec (APQ). Dans sa démarche d’amélioration de sa GMR,  
le CRE – Capitale-Nationale aidera l’APQ notamment dans  
la réalisation et la mise en œuvre d’outils de gestion, de politiques 
internes, etc. pouvant les mener à l’obtention de la certification « ICI 
on Recycle ! » et « Alliance verte ». La durée de cet accompagnement 
est d’un an, soit de décembre 2017 à décembre 2018.

Formation en entreprise
En parallèle avec l’accompagnement en gestion des matières 
résiduelles (GMR) de l’Administration portuaire de Québec (APQ),  
le CRE a donné la formation suivante :

Formation – La GMR pour le personnel de l’entretien ménager

 ■ Sensibiliser le personnel de l’entretien ménager au rôle  
qu’il occupe dans l’atteinte des objectifs d’une bonne gestion  
des matières résiduelles ;

 ■ Faire du personnel de l’entretien ménager des agents terrain qui 
apporteront les données nécessaires pour assurer une 
amélioration continue de la gestion des matières résiduelles.

La formation « La GMR pour le personnel de l’entretien ménager »  
a été donnée au mois de mars 2019 en formule webinaire.

MANDATS

Secrétariat du Comité de vigilance  
de l’incinérateur
Depuis quelques années, le CRE – Capitale-Nationale a le mandat 
de la Ville de Québec d’assurer le secrétariat du Comité de vigilance 
de l’incinérateur. Voici les dates des rencontres qui ont eu lieu pour 
l’année 2018-2019 :

Rencontres régulières :
 ■ 26 avril 2018

 ■ 14 juin 2018

 ■ 20 septembre 2018

 ■ 25 octobre 2018

 ■ 22 novembre 2018

 ■ 6 décembre 2018

 ■ 24 janvier 2019

 ■ 11 février 2019

 ■ 21 mars 2019

Rencontres spéciales :
 ■ 4 octobre 2018

 ■ 31 octobre 2018

 ■ 7 février 2019

 ■ 1er mars 2019

 ■ 7 mars 2019

 ■ ·29 mars 2019

Visite de l’incinérateur :
 ■ 4 octobre 2018
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Secrétariat du Comité de vigilance  
du lieu d’enfouissement technique
Depuis quelques années, le CRE – Capitale-Nationale a le mandat   
de la Ville de Québec d’assurer le secrétariat du Comité de vigilance 
du lieu d’enfouissement (CVLE). Voici les dates des rencontres qui ont 
eu lieu pour l’année 2018-2019 :

Rencontres régulières :
 ■ 24 avril 2019

 ■ 19 juin 2019

 ■ 18 septembre 2019

 ■ 19 février 2019

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

Comité de vigilance du lieu d’enfouissement CVLE
 ■ Rencontre CVLE : formation site internet (Catherine Claveau Fortin) 11 avril

 ■ Rencontre régulière du Comité de vigilance du lieu d'enfouissement (CVLE) Audrey Roberge

24 avril 
19 juin 
18 septembre 
19 février

Comité de vigilance de l’incinérateur
 ■ Rencontre régulière du Comité de vigilance de l’incinérateur (CVI) (Alexandre Turgeon, 
Alexandre Drouin, Stéphane Schaal, Catherine Claveau-Fortin)

26 avril 
14 juin 
20 septembre 
25 octobre 
22 novembre 
6 décembre

24 janvier 
11 février 
1 mars 
21 mars 
29 mars

 ■ Rencontre du Comité de vigilance de l’incinérateur — Rencontre sous-comité : Mandat  
de la présidence (Alexandre Turgeon) 21 juin

 ■ Rencontre M. Juneau MDDELCC relativement au CVI (Catherine Claveau-Fortin) 28 août

 ■ Visite et présentation CVI– Système d’injection de charbon (Alexandre Drouin) 4 octobre

 ■ Rencontre spéciale CVI – Présentation du rapport sur la qualité de l’air par  
M. Jean-François Brière du MDDELCC (Alexandre Drouin, Frédéric Lewis) 4 octobre

 ■ Rencontre du sous-comité représentativité des échantillonnages du CVI (Frédéric Lewis) 31 octobre

 ■ Visite de l’incinérateur Ville de Québec (Alexandre Drouin) 21 novembre

 ■ Rencontre spéciale CVI : Présentation d’Isabelle Goupil Sormany sur l’exposition aux 
polluants et le projet MEMS (Mon environnement, ma santé) (Alexandre Drouin,  
Alexandre Turgeon, Pauline Robert)

7 mars

Autres activités
 ■ Rencontre avec Pierre Raciot et/ou Michelle Gastonguay de VRIc relativement  
au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge, Catherine Claveau Fortin)

3 avril 
9 mai 
29 juin 
10 octobre

26 novembre 
12 février 
1 mars 
27 mars 

 ■ Rencontre avec l’APQ relativement à l’accompagnement en GMR (Catherine Claveau-Fortin)

3 avril 
28 juin 
3 juillet 
27 août 

16 octobre 
22 octobre 
23 octobre 
26 octobre

 ■ Rencontre avec Solucycle (Audrey Roberge, Catherine Claveau Fortin) 5 avril

 ■ Rencontre avec la Chambre de commerce et d’industrie de Québec pour présenter le projet 
d’Économie circulaire, les ateliers avec la CMQ et discuter d’un partenariat de diffusion  
(Audrey Roberge, Catherine Claveau Fortin)

7 mai

 ■ Dévoilement de la Vision 2018-2028 pour une saine gestion des matières résiduelles  
à l’Hôtel de Ville (Audrey Roberge, Catherine Claveau Fortin, Frédéric Lewis) 15 mai
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 ■ Rencontre avec la CMQ pour le développement du partenariat (Audrey Roberge, 
Catherine Claveau Fortin) 23 mai

 ■ Dîner conférence avec le Centre d’industrie et de commerce du Québec et le maire 
Labeaume relativement à l’appui au projet économie circulaire (Alexandre Turgeon) 24 mai

 ■ Rencontre avec Synergie Québec (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 25 mai, 1 novembre, 7 mars

 ■ Remise des attestions ICI on recycle de RECYC-Québec (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin) 5 juin

 ■ Séance de coproduction avec VRIc (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 6 juin, 5 juillet

 ■ Assemblée générale annuelle de VRIc (Audrey Roberge) 8 juin

 ■ Conférence sur l’économie circulaire à l’AIVP (À Québec, imaginons la ville portuaire)  
au Centre des congrès de Québec (Audrey Roberge) 13 juin

 ■ Atelier de maillage en économie circulaire pour la CMQ (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin, Alexandra Beaudry) 19 juin

 ■ Rencontre téléphonique avec Steve Labbe de la VQ relativement à un mandat  
de recherche sur les débouchés industriels des plastiques récupérés  
(Catherine Claveau-Fortin)

21 juin

 ■ Rencontre téléphonique avec Mathieu Caron du groupe APTAS relativement  
au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge) 27 juin 

 ■ Rencontre téléphonique avec Sandrine Briatte Terlys relativement au développement  
de l’économie circulaire (Audrey Roberge) 27 juin 

 ■ Rencontre téléphonique avec Deny Lépine de la Ressourcerie de Portneuf relativement  
au développement de l’économie circulaire (Catherine Claveau-Fortin et Alexandra Beaudry) 29 juin

 ■ Rencontre téléphonique avec Alain Gaudreau de l’Entraide diabétique relativement  
au développement de l’économie circulaire (Catherine Claveau-Fortin et Alexandra Beaudry) 29 juin

 ■ Séance d’information de la CDED sur les possibilités de collaborations (Audrey Roberge, 
Catherine Claveau-Fortin) 3 juillet

 ■ Visite industrielle : Option métal recyclé du Québec (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin, Alexandra Beaudry)

 ■ 4 juillet

 ■ Rencontre téléphonique avec Dave Trépanier de l’Armée du Salut relativement  
au développement de l’économie circulaire (Catherine Claveau-Fortin, Alexandra Beaudry)

 ■ 4 juillet

 ■ Rencontre téléphonique avec Jean-François Mathieu, Conseiller en Environnement à la Ville 
de Québec relativement au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge)

 ■ 6 juillet

 ■ Rencontre téléphonique avec Guy Rivard d’AIM écocentre relativement au développement 
de l’économie circulaire (Audrey Roberge Alexandra Beaudry)

 ■ 6 juillet

 ■ Rencontre téléphonique de Véronique Hunter de Fine Pine Grow Collective relativement  
au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge)

 ■ 9 juillet

 ■ Rencontre avec Édith Leclerc du CTTÉI pour une démarche méthodologique  
en économie circulaire (Audrey Roberge et Catherine Claveau-Fortin)

 ■ 9 juillet

 ■ Rencontre téléphonique avec Élaine Côté de Moisson Québec relativement  
au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge Alexandra Beaudry)

 ■ 10 juillet

 ■ Rencontre avec Amélie St-Laurent-Samuel sur l’industrie du bois et des projets 
d'économie circulaire de Nature Québec (Audrey Roberge)

 ■ 10 juillet

 ■ Rencontre avec Normand Lévesque (VQ) relativement au développement de l’économie 
circulaire (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 10 juillet
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 ■ Rencontre avec Robert Simard de SG Énergie relativement au développement  
de l’économie circulaire (Audrey Roberge) 11 juillet

 ■ Rencontre téléphonique avec Antoine Attara Applied Industrial Technologies, relativement 
au développement de l’économie circulaire (Audrey Roberge Alexandra Beaudry) 11 juillet

 ■ Rencontre avec Édith Leclerc du CTTÉI pour une démarche méthodologique  
en économie circulaire (Audrey Roberge et Catherine Claveau-Fortin) 12 juillet

 ■ Rencontre avec Édith Leclerc du CTTÉI pour une démarche méthodologique  
en économie circulaire (Audrey Roberge et Catherine Claveau-Fortin) 16 juillet

 ■ Rencontre de Marion Voisin relativement à un projet de développement possible entre  
le CRE (économie circulaire) et l'Université Laval (CILCAD) (Audrey Roberge) 17 juillet

 ■ Rencontre de la CMQ Présentation du rapport d'atelier à Luce Bergeron  
(Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 19 juillet

 ■ Rencontre de Christian Fortin – VRIc — Catherine Claveau-Fortin, Audrey Roberge 22 aout

 ■ Visite Groupe Aptas, Cartonek, en présence de M. Bisson (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin, Alexandra Beaudry) 23 aout

 ■ Rencontre de suivi Marion Voisin (CILCAD), (Audrey Roberge) 28 août

 ■ Visite des installations de production de la mouche noire soldat, Université Laval  
(Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 29 août

 ■ Réunion exploratoire avec Rami Jarjour – d’IngeniArts, (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin) 29 août

 ■ Rencontre de démarrage avec F. Nadeau du CDEC (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 30 août

 ■ Rencontre téléphonique avec les animateurs du CTTEI (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin) 4 Septembre

 ■ Rencontre téléphonique avec Nathalie Pinsonneau – IHQEDS (Audrey Roberge) 11 septembre

 ■ Rencontre sur l’optimisation de collecte -, Marion Voisin, Mathieu Caron,  
Arteau Récupération Ltée (Audrey Roberge) 12 septembre

 ■ Représentation au Conseil d’administration de VRIc (Audrey Roberge)
21 septembre 
23 janvier 
1 mars

 ■ AGA Chambre de commerce – Musée national des beaux-arts du Québec Pavillon 
Pierre-Lassonde (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 24 septembre

 ■ Rencontre avec Francis Nadeau CDEC – Consultation sur les modèles d’affaires (Audrey Roberge) 26 Septembre

 ■ LÀLÉ – Analyse des parties prenantes (concurrence et alliés) et Planification stratégique 
(Audrey Roberge) 28 septembre

 ■ Salon des TEQ (Audrey Roberge) 3 octobre

 ■ Salon des TEQ — Centre d’innovation des industries cellulosiques – Centre de foire  
de Québec (Audrey Roberge) 4 octobre

 ■ Rencontre dans le cadre du programme Écoleader avec MobiliT, Vivre en Ville, 
Écobâtiment, CRE (Frédéric Lewis, Audrey Roberge, Alexandre Turgeon) 12 octobre

 ■ Conférence Environnement Jeunesse, thématique Économie circulaire et consommation 
responsable au Cégep Ste-Foy (Audrey Roberge) 19 octobre

 ■ SQRD (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 20 au 28 octobre

 ■ Webinaire sur l’appel à proposition du fonds Écoleader (Audrey Roberge,  
Catherine Claveau-Fortin, Frédéric Lewis) 22 octobre

 ■ Rencontre Éco-matériaux (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 23 et 24 octobre
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 ■ Conférence de Karel Ménard portant sur le « Zéro déchet » et les alternatives  
à l’incinération des matières résiduelles (Alexandre Turgeon, Alexandre Drouin) 24 octobre

 ■ Rencontre avec AIM dans le cadre du développement de projet Écoleader (Frédéric Lewis) 24 octobre

 ■ Atelier sur le débouché des fibres (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 30 octobre

 ■ Rencontre téléphonique avec Stéphane Auclair (Audrey Roberge) 5 novembre

 ■ Projet : Intellinox – Hotte de cuisine (Audrey Roberge) 14 novembre

 ■ Rencontre avec QSL dans le cadre du développement de projet Écoleader (Frédéric Lewis) 14 novembre

 ■ Rencontre avec Nemaska Lithium dans le cadre du développement de projet Écoleader 
(Frédéric Lewis) 20 novembre

 ■ Rencontre à la Chambre de commerce et d’industrie de Québec, Second cycle,  
Corpo – Économie circulaire (Alexandre Turgeon, Audrey Roberge) 21 novembre

 ■ Rencontre Abrafo et CRE (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin, Stéphane Schaal) 23 novembre

 ■ Rencontre téléphonique avec la Chambre de commerce relativement au programme 
Écoleader (Alexandre Turgeon) 28 novembre 

 ■ Visite – Chaudière biomasse (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 29 novembre

 ■ Présentation Recyclage – Étude des sacs souillés – CRMO (Catherine Claveau-Fortin) 30 novembre 

 ■ Jury – volet GMR/RECYC-QUEBEC – Programme d’aide financière FMF (Audrey Roberge) 3 décembre 

 ■ Journée des animateurs : CTTÉI (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 4 décembre 

 ■ Assises québécoises de l’économie circulaire (Audrey Roberge, Catherine Claveau-Fortin) 5 décembre 

 ■ Rencontre avec Québec international (Audrey Roberge) 17 décembre 

 ■ Présentation projets ATDR (Audrey Roberge) 18 décembre 

 ■ Rencontre avec Paul-Thomas Lacroix, directeur régional de Natural products Canada 
(Audrey Roberge) 9 janvier 

 ■ Formation sur les indicateurs – SQ (Audrey Roberge) 14 janvier 

 ■ Rencontre avec Marc Journeault, responsable du Centre de recherche en comptabilité  
et développement durable (Audrey Roberge) 17 janvier 

 ■ Réunion concernant les opportunités de projets en écologie industrielle (Audrey Roberge) 18 janvier 

 ■ Présentation de la plateforme Synergie Québec (Audrey Roberge) 24 janvier 

 ■ Conférence – Pôle des entreprises d’économie sociale de la région  
de la Capitale-Nationale (Audrey Roberge) 6 février 

 ■ Formation : Gestion des déchets plastiques grâce à l’économie circulaire (Audrey Roberge) 21 février

 ■ Formation : Sensibiliser pour mieux recycler le plastique (Audrey Roberge) 28 février

 ■ Rencontre du conseil d’administration Villes et régions innovantes VRIc (Audrey Roberge) 1 mars

 ■ Formation : établir un partenariat avec votre centre de tri : comment optimiser la gestion 
des déchets plastiques (Audrey Roberge) 7 mars

 ■ Soirée brainstorm avec J’entreprends Québec pour développement de projets  
(Audrey Roberge, Pauline Robert, Alexandre Turgeon, Catherine Claveau-Fortin) 12 mars

 ■ Formation : boucler la boucle aux produits plastique (Audrey Roberge) 14 mars

 ■ Rencontre avec Monnaie locale complémentaire Québec (MLC-Québec) (Audrey Roberge) 14 mars

 ■ Formation : gestion des matières résiduelles par l’Administration portuaire de Québec 
(Catherine Claveau-Fortin) 20 mars
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PROTECTION DE L’EAU ET DES MILIEUX NATURELS 

DOSSIERS 
Agrile du frêne
Dans le cadre d’un programme municipal de détection précoce  
de l’agrile du frêne sur le territoire de la Ville de Québec, une larve 
a été trouvée sous l’écorce d’une des 400 branches prélevées sur 
des frênes municipaux en 2017. Ainsi, en juillet 2017, l’Agence 
canadienne d’inspection des aliments et la Ville de Québec ont 
confirmé la présence de l’agrile du frêne sur le territoire de la ville 
de Québec.

Suite à cette annonce, l’Association forestière des deux rives 
(AF2R) et le CRE – Capitale-Nationale sont intervenus auprès  
de la Ville de Québec pour lui demander d’adopter un plan d’action 
de toute urgence. On compte à Québec 13 000 frênes sur les 
terrains municipaux et 22 000 frênes privés, sans compter ceux qui 
se trouvent dans des boisés. Sans un plan d’action adéquat pour 
protéger la canopée urbaine, l’agrile du frêne pourrait causer des 
dégâts importants.

Le 17 mai 2018, la Ville de Québec a dévoilé son Plan de lutte  
à la propagation de l’agrile du frêne 2018-2019. Le Plan d’action 
prévoit des mesures pour diminuer les impacts de l’infestation 
et mieux renseigner et outiller les citoyens. Il s’accompagne  
de l’adoption du Règlement sur la lutte à la propagation de l’agrile 
du frêne (février 2018) qui donne à la Ville les coudées franches pour 
réaliser ce plan de lutte en encadrant l’abatage, la gestion des résidus 
de frêne, le transport, la valorisation, les périodes d’intervention.

Le plan d’action 2018-2019 vise essentiellement à ralentir  
la propagation de l’infestation et à protéger la canopée de façon 
à limiter les impacts sur le paysage et le bien-être des citoyens. 
Les actions s’articulent autour de quatre grands objectifs : ralentir 
la propagation de l’infestation, gérer les impacts de l’infestation 
sur la canopée, surveiller la propagation de l’infestation  
en intensifiant le piégeage et l’écorçage de branches et valoriser  
le bois de frêne municipal.

Le CRE – Capitale-Nationale poursuit ses représentations auprès  
de ses partenaires dans l’évolution de ce dossier.

PROJETS 
Entre la terre et l’eau : un monde à protéger
Partenaire principal :

 ■ Fondation de la Faune du Québec

Le CRE – Capitale-Nationale réalise, depuis 2002, le projet  
Entre la terre et l’eau : un monde à protéger, qui vise la conservation 
volontaire en terres privées forestières des milieux humides  
de la région. Notre réseau comporte 178 propriétés distinctes, soit 
environ 1000 hectares. Au cours de l’année 2018, la recherche des 
milieux humides a davantage été orientée sur le territoire des deux 

MRC de Charlevoix. Ainsi, 12 propriétaires ont conclu, par la signature 
de la déclaration d’intention, une entente de conservation volontaire.  
De ce fait, 15 nouveaux milieux humides sont sous conservation 
volontaire, totalisant 51,06 hectares.

Par ailleurs, le volet fidélisation de cette année nous a permis  
de prendre contact avec la plupart des propriétaires initiaux de milieux 
humides qui ont signé une entente de conservation en 2009-2010  
et qui avaient été fidélisés en 2013-2014.

Un tout nouveau modèle de cahier du propriétaire a été réalisé afin  
de le rendre plus attrayant, facile à lire et plus personnalisé.

Cette année, une nouvelle formule a été mise de l’avant et tous 
les propriétaires ayant une entente de protection depuis le début 
du projet ont été invités à un cocktail dinatoire d’un avant-midi 
au Domaine Maizerets, le 23 mars 2019. Une présentation  
du CRE – Capitale-Nationale sur l’importance des milieux humides 
et les options de conservations a été présentée aux propriétaires 
sur place. La formule sera répétée annuellement puisque cela 
permet de consolider et entretenir le dialogue entre les propriétaires  
et le CRE – Capitale-Nationale. Il s’agit également d’une opportunité 
pour sensibiliser davantage les propriétaires.

Entretien du réseau de géocaches  
DES TRÉSORS CACHÉS – À la découverte  
des habitats de la Capitale nationale
L’entretien du réseau de géocaches implanté l’an dernier est réalisé 
sur demande et sur réception de signalements par les joueurs 
(géocaches abîmées ou disparues). Le tiers des géocaches a été 
entretenu de la sorte en 2018-2019.

Rappelons que le projet de géocaching financé par la Fondation  
de la Faune du Québec a permis, avec de nombreux partenaires 
du milieu, de mettre en place une activité de sensibilisation sur  
la découverte et la préservation des habitats fauniques à travers  
le territoire de la Capitale-Nationale. Le réseau comporte un peu plus 
d’une trentaine de géocaches.

Figure 4 : Cocktail dînatoire au Domaine Maizerets
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Figure 5 : Arrachage de renouée du Japon

Les thématiques

PROTECTION DE L’EAU ET DES MILIEUX NATURELS 

Lutte aux espèces végétales exotiques 
envahissantes par une brigade citoyenne, sur 
le territoire de la réserve écologique de la 
Tourbière-de-Shannon
Partenaires principaux :

 ■ Environnement et Changement climatique Canada 

 ■ Ministère de l’Environnement et de la Lutte contre les 
changements climatiques

 ■ Corporation du bassin de la Jacques-Cartier

La réserve écologique de la Tourbière-de-Shannon est située sur  
le territoire de la municipalité de Shannon, dans la MRC  
de La Jacques-Cartier. Ce territoire de 168,77 hectares protège 66% 
de la tourbière ombrotrophe de Shannon, d’une superficie de 250 
hectares. Le statut de réserve écologique est un statut légal qui offre 
une protection intégrale au territoire.

Le projet vise la restauration des portions dégradées par la présence 
d’espèces végétales exotiques envahissantes (EEE) dans la réserve 
écologique, ainsi que dans sa périphérie. Il prévoit des interventions 
de contrôle sur des foyers de renouée du Japon (Reynoutria japonica), 
de roseau commun (Phragmites australis) et de lamier jaune 
(Lamiastrum galeobdolon). Par le contrôle des foyers d’EEE détectés, 
le projet vise la protection de l’envahissement du milieu humide  
et de la perte d’habitat pour les espèces végétales du milieu.

Les interventions débutées à l’automne 2017 dans la réserve 
écologique, ainsi que chez un citoyen habitant en bordure, ont été 
poursuivies en 2018. Une campagne de porte-à-porte a également 
été réalisée afin de sensibiliser 45 citoyens riverains et de mettre sur 
pied une brigade citoyenne pour réaliser des interventions de contrôle 
autour de la réserve pour veiller à son intégrité.

Inventaire de Frêne Coteau Saint-Geneviève
Partenaire principal : 

 ■ Ville de Québec

Avec plus de 35 000 frênes sur le territoire de la ville de Québec, 
l’agrile du frêne engendre une multitude de défis pour les 
municipalités en terme de maintien de la canopée urbaine, de gestion 
des résidus de bois et de sécurité. L’arrivée de l’agrile dans les boisés 
urbains, et en particulier dans le coteau Sainte-Geneviève, engendre 
des enjeux spécifiques. On y trouve des zones de fortes pentes, des 
secteurs à risque d’éboulis, avec de nombreux enjeux de sécurité 
citoyenne pour les utilisateurs et les résidents riverains. Le boisé est 
également en prise avec un important enjeu d’envahissement par des 
plantes exotiques envahissantes. 

Le CRE – Capitale-Nationale a donc été mandaté par la Ville  
de Québec pour émettre des recommandations de gestion du boisé 
Sainte-Geneviève suite à l’arrivée de l’agrile. Un inventaire complet  
du coteau a été effectué à l’automne 2018 et a ainsi permis 

d’inventorier plus de 320 frênes, répartis sur l’ensemble du coteau. Les 
différentes données recueillies sur le terrain ont permis de cibler des 
zones de priorisation et d’élaborer des recommandations de gestion 
en fonction de différents enjeux, tels que la sécurité et le maintien  
de la biodiversité. Le rapport final sera complété et partagé à la Ville 
en juin 2019.

Ligne des hautes eaux Ville de Québec
Le CRE – Capitale Nationale a été mandaté par la ville de Québec 
pour finaliser un mandat de détermination de ligne des hautes eaux 
par méthode botanique simplifiée. À l’automne 2018, environ 65 km  
de rives ont été délimitées par l’équipe du CRE – Capitale Nationale 
avec l’aide de l’équipe de l’OBV de la Capitale. Le mandat a été 
reconduit pour 2019 avec 250 km de rives supplémentaires.

J’en arrache
Partenariat principal: 

 ■ Fondation Hydro-Québec pour l’environnement

Autres partenaires: 
 ■ Ville de Québec

 ■ Verdir et Divertir 

Les amies du Coteau Sainte-Geneviève
La biodiversité du coteau Sainte-Geneviève est grandement menacée 
par la propagation de plantes exotiques envahissantes. En utilisant 
ces plantes exotiques à des fins ornementales ou en jetant les résidus 
végétaux dans le coteau, les résidents riverains au coteau sont  
la principale cause de cet envahissement. 

La campagne J’en arrache ! lancée à l’été 2018 visait ainsi  
à sensibiliser les citoyens habitant en périphérie du coteau sur 
la problématique des plantes exotiques envahissantes et à leur 
donner les outils nécessaires pour les reconnaître et s’en départir 
convenablement. Des interventions d’arrachages de la renouée  
du Japon et de lamier jaune ainsi que des plantations d’arbustes 
ont également été effectuées avec des bénévoles et des citoyens  



23Rapport d’activités  2018-2019  CRE – Capitale nationale

en guise de formation. Jusqu’à l’automne, le CRE – Capitale Nationale 
a effectué des suivis aux sites de formation en vue d’arracher les 
pousses de renouée et d’arroser les plans de remplacement.  
Le CRE – Capitale Nationale a de plus distribué des arbustes  
de remplacement aux propriétaires ayant effectué une intervention 
d’arrachage sur leur terrain. 

Au total, c’est près de 450 citoyens qui ont été rejoints par  
la campagne J’en arrache ! et plus de 120 arbustes qui ont été 
plantés. À l’été 2019, des suivis des sites de formations seront 
effectués par le CRE – Capitale Nationale. De plus, le CRE – Capitale 
Nationale contactera les citoyens ayant effectué une intervention sur 
leur terrain pour les informer des procédures d’entretien à faire pour 
éviter que les plantes exotiques envahissantes reprennent place.  
Le projet prendra officiellement fin en décembre 2019.

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale 
Protection des milieux naturels et domaine hydrique
Milieux naturels

 ■ Forum sur les stratégies de planification de conservation des milieux naturels  
(Léa St-Pierre Castonguay, Fréderic Lewis)

25 avril

 ■ Formation plantes envahissantes : webinaire lutte à la renouée du Japon  
(Centre de recherche en aménagement et développement) (Léa St-Pierre Castonguay) 25 mai

 ■ Visites pré-travaux de terrain Tourbière de Shannon avec Andrée Giroux du MELCC  
(Léa St-Pierre Castonguay) 29 mai

 ■ Lutte à la renouée du Japon et collecte de déchets avec la brigade citoyenne à la Tourbière  
de Shannon (Léa St-Pierre Castonguay) 2 juin

Plantation d’arbre à la Tourbière de Shannon (Léa St-Pierre Castonguay) 8 juin

Table d'harmonisation Parc National de la Jacques-Cartier (Frédéric Lewis) 21 juin

 ■ Formation citoyenne « J'en arrache » Secteur Cohabitat (Léa Saint-Pierre Castonguay, 
Jérôme Asselin, Audrey LeRossignol) 8 juillet

 ■ Assemblée générale annuelle de l’OBV de la Capitale (Frédéric Lewis) 13 avril 2017

 ■ Rencontres du conseil d’administration de l’OBV de la Capitale (Frédéric Lewis)
13 avril 2017
5 décembre 2017

Rencontre avec Tania De Falco – Association Canadienne Nation Unies (Jérôme Asselin,  
Audrey LeRossignol Sarah Verret, Fréderic Lewis)

15 août 
5 septembre 
4 octobre

 ■ Rencontre avec M. Éric Fortin de Piédestral Production — Projet J'en arrache (Sarah Verret) 23 aout

COLLABORATION AUX PROJETS  
D’AUTRES ORGANISMES 
Démantèlement de deux barrages désaffectés 
et restauration de l’habitat aquatique de 
l’omble de fontaine de la rivière Beauport. 
Le CRE – Capitale-Nationale est venu en soutien à l’OBV  
de la Capitale pour la réalisation d’un vaste chantier de restauration 
de la rivière Beauport où deux barrages ont été démantelés  
et l’habitat de l’omble de fontaine a été restauré.

L’expertise du CRE – Capitale-Nationale a été mise à contribution 
pour la conception et la mise en plans des aménagements puis  
la coordination des travaux sur le terrain.

Les travaux ont eu lieu au début du mois de septembre 2018.
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Les thématiques

PROTECTION DE L’EAU ET DES MILIEUX NATURELS 

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

 ■ Rencontre avec Christian Cyr de la résidence Le Baillargé dans le cadre du projet — J'en arrache 
(Sarah Verret) 4 Septembre

 ■ Rencontre avec Marie-Josée Coupal et Jerome Picard (VQ) relativement à l’agrile du Frêne 
(Sarah Verret et Frederic Lewis) 5 septembre

 ■ Rencontre avec Copticom sur l’agrile du Frêne (Sarah Verret frederic Lewis) 5 septembre

 ■ Rencontre avec M. Cyr des Résidences le Baillargé — Organisateur : Sarah Verret 12 septembre

 ■ Communication téléphonique avec Denis Thibodault de Québec multi-plants pour la date  
de livraison des plants – Projet J’en arrache (Sarah Verret) 17 septembre

 ■ Rencontre avec m L’Heureux de Valro immobilier – Projet J’en arrache (Sarah Verret) 24 septembre

 ■ Rencontre Cohabitat – Projet j’en arrache (David Viens) 29 septembre

 ■ Rencontre dans le cadre du projet de lutte contre les plantes exotiques envahissantes avec  
Lisa Marie Carrion – OBV Capitale (David Viens) 11 octobre

 ■ Rencontre avec Mustapha de la Ville de Québec dans le cadre du FFQ – Projet de lutte 
contre les plantes exotiques envahissantes (Sarah Verret, David Viens) 1 novembre

 ■ Rencontre CMQ, CRE Capitale Nationale et AF2R pour une proposition d’un évènement 
Agrile du frène (Frédéric Lewis) 12 novembre

 ■ Rencontre de travail – Prime vert et OBV de la capitale (David Viens) 22 octobre

 ■ Formation sur les plantes exotiques envahissantes : Lutte contre le roseau commun  
à Montréal (David Viens, Sarah Verret) 23 octobre

 ■ Conférence de Serge Bouchard sur l’environnement – Université d’automne, Institut EDS 
(Eugénie Andrianary, Stéphane Schaal) 23 octobre

 ■ Formation – Université d’automne à l’Institut EDS : La nature en ville, moteur pour  
le développement durable (David Viens, Sarah Verret, Eugénie Andrianary) 24 octobre

 ■ Atelier de réflexion sur le coteau Ste-Geneviève avec l’Institut EDS (David Viens, Sarah 
Verret, Alexandre Drouin) 25 octobre

 ■ Ateliers sur la conservation des milieux naturels (David Viens, Frédéric Lewis) 29 et 30 octobre

 ■ Webinaire sur les méthodes de lutte contre la renouée du Japon (David Viens, Sarah Verret, 
Eugénie Andrianary) 31 octobre

 ■ Deuxième rendez-vous des partenaires REPSAC (David Viens) 2 novembre

 ■ Rencontre avec Verdir et Divertir (David Viens) 12 novembre

 ■ Participation au forum du TCREF 2018 : En route vers l’action (David Viens) 20 novembre

 ■ Entrevue à MaTV portant sur l’importance de conserver les boisé et milieux humides  
en milieux urbain et périurbain (Alexandre Turgeon et Alexandre Drouin) 27 novembre

 ■ Rencontre avec l’AF2R sur l’organisation d’un colloque portant sur l’agrile du Frêne  
(Frédéric Lewis, David Viens, Sarah Verret) 27 novembre

 ■ Rencontre avec Copticom et l’AF2R sur l’organisation d’un colloque portant sur l’agrile  
du Frêne (Frédéric Lewis) 27 novembre

 ■ Formation : Mieux planifier la conservation – Les normes ouvertes (David Viens) 30 novembre 

 ■ Rencontre relativement à l’évènement Agrile du frêne (David Viens, Sarah Verret) 3 et 13 décembre 

 ■ Rencontre avec Mélina Patry, directrice de création chez Corsaire – Milieux humides  
(David Viens, Sarah Verret) 7 décembre 

 ■ Réunion concernant le Fonds Défi et programme de conservation du patrimoine naturel 
(David Viens) 8 janvier 



25Rapport d’activités  2018-2019  CRE – Capitale nationale

 ■ Rencontre téléphonique avec Jérôme Picard, conseiller en environnement à la Ville  
de Québec pour le colloque sur l’agrile du frêne (Sarah Verret, David Viens) 18 février

 ■ Rencontre sur le verdissement avec le Service de la planification de l’aménagement  
et de l’environnement de la Ville de Québec (David Viens, Sarah Verret) 20 février

 ■ Cocktail dinatoire de reconnaissance organisé par le CRE dans le cadre du projet  
Entre la terre et l’eau (David Viens, Sarah Verret, Pauline Robert) 23 mars

Domaine hydrique

OBV
 ■ Rencontre du conseil d’administration de l’OBV de la Capitale (Caroline Brodeur, David Viens, 
Alexandre Turgeon)

5 avril 
25 mai 
9 novembre 
25 mars

 ■ AGA OBV (Alexandre Turgeon, Caroline Brodeur, Léa St-Pierre Castonguay) 30 avril

TCRQ
 ■ Table de concertation régionale pour une gestion intégrée du Saint-Laurent de la zone  
de Québec (TCRQ) (Frédéric Lewis)

22 mai

 ■ AGA Table de concertation régionale pour une gestion intégrée du Saint-Laurent de la zone  
de Québec (TCRQ) (Frédéric Lewis) 11 juin

Autres
 ■ Rencontre d’échange concernant la loi sur la conservation des milieux humides et hydriques 
(Fréderic Lewis)

3 avril

 ■ AGA Association pour la protection de l'environnement du lac Saint-Charles et des Marais 
du Nord (APEL) (Léa St-Pierre Castonguay, Fréderic Lewis) 17 avril

 ■ Atelier de travail Rêvons nos rivières phase II (Alexandre Turgeon, Fréderic Lewis) 30 mai

 ■ Assistance lors de la projection du film de Michel Beaudoin relativement à la baignade  
au Bassin Louise – à l’ÉNAP 13 mars 2018

 ■ (Anne-Gabrielle Charlebois, Isabelle Vaillancourt, Catherine Claveau-Fortin) 18 juin

 ■ Formation — Classification des écosystèmes d'eau douce — Conservation de la nature 
Canada (Frédéric Lewis) 21 aout

 ■ CA — ZIP Saguenay-Charlevoix – La Malbaie (Frédéric Lewis, David Viens) 22 aout 
21 novembre

 ■ Rencontre avec Yannick Plourde de l’association des résidents du Lac Bleu (David Viens) 15 septembre 

 ■ Rencontre d’information et de consultation sur le projet de stabilisation des berges du parc 
de la Plage-Jacques-Cartier (Frédéric Lewis) 24 septembre

 ■ Rencontre : Élaboration d’une vision métropolitaine de la ressource Eau — CMQ – CRE 
Capitale et OBV de la capitale (Alexandre Turgeon et Frédéric Lewis) 24 septembre

 ■ Webinaire : Milieux humides et hydriques, préparer l’application de la nouvelle loi, 
Andréanne Blais pour le RNCREQ (Frédéric Lewis, David Viens) 25 septembre

 ■ Consultation Plans des rivières – Rêvons nos rivières 2018 – Rivière du Cap rouge  
(Eugénie Andrianary) 6 octobre 

 ■ Consultation Plans des rivières – Rêvons nos rivières 2018 – Rivière Beauport (Eugénie Andrianary) 7 octobre

 ■ Consultation Plans des rivières – Rêvons nos rivières 2018 – Parc chauveau (Eugénie Andrianary) 14 octobre

 ■ Rencontre – Centre environnement et Meltwater (Alexandre Turgeon) 19 octobre

 ■ Rencontre de travail sur le Plan d’action concernant les eaux usées (Alexandre Turgeon) 25 octobre et 26 novembre

 ■ Forum sur les plans régionaux des milieux hydriques et humides (Alexandre Turgeon, David Viens)
27 février
28 février 

 ■ Rencontre sur les PRMHH (Plans régionaux des milieux humides et hydriques) avec la MRC 
Charlevoix-Est (David Viens, Pauline Robert) 22 mars
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SANTÉ ENVIRONNEMENTALE

Ça marche doc ! – phase 3
Partenaires principaux :

 ■ Ministère de la Santé et des Services sociaux

 ■ Direction de la santé publique

 ■ Institut national de la santé publique

 ■ CIUSSS de la Capitale nationale

 ■ CISSS de Chaudière-Appalaches

 ■ CHU de Québec-Université Laval

 ■ IUCPQ

 ■ Université Laval

Autres partenaires :
 ■ RTC
 ■ SÉPAQ
 ■ Le Monastère des Augustines
 ■ CRIQ
 ■ L’Association pulmonaire du Québec
 ■ Les diabétiques de Québec
 ■ La Société Alzheimer de Québec
 ■ Société canadienne du cancer
 ■ Fondation des maladies du cœur et de l’AVC
 ■ Asthme et Allergies Québec
 ■ FADOQ région de Québec et Chaudière-Appalaches
 ■ Fondation de la faune du Québec
 ■ Corporation de développement du Vieux-Lévis
 ■ Association des Gens d’Affaires du Quartier Saint-Sacrement
 ■ Conseil de quartier de Maizerets
 ■ Vivre en Ville

 ■ Accès transports viables
 ■ AmiEs de la Terre de Québec
 ■ Association forestière des deux rives
 ■ Regroupement des étudiants en médecine de l’Université Laval
 ■ Regroupement des étudiants en aménagement du territoire de 
l’Université Laval

 ■ Mon équilibre UL
 ■ Ville de Lévis
 ■ Rando Québec
 ■ Parc technologique du Québec métropolitain
 ■ La maison O’Neil
 ■ École des Cœurs-Vaillants
 ■ Collège des Compagnons
 ■ Alliance Santé Québec
 ■ Journal de Québec
 ■ MAtv
 ■ Valéant
 ■ Boehringer Ingelheim
 ■ Merck 
La Capitale

Ça marche Doc ! est un projet qui a été porté par Johanne Elsener 
et soutenu par le CRE – Capitale nationale depuis sa mise en œuvre 
en août 2016. Financé par les établissements de santé de Québec 
et de Lévis, le projet s’inscrit dans une stratégie de mitigation des 
changements climatiques par la sensibilisation de la population  
à tous les liens qui existent entre la santé et l’aménagement urbain 
de telle sorte à rejoindre les préoccupations du plus grand nombre. 
L’intérêt de lier ainsi santé et environnement est de contourner  
le fort taux de scepticisme de la population de Québec en ce qui  
a trait aux changements climatiques en abordant ceux-ci sous l’angle 

QUALITÉ DE L’AIR 
Le Comité intersectoriel sur la contamination environnementale et la qualité de l’air dans l’arrondissement La Cité-Limoilou (CICEL) créé  
en 2013 à pour de réduire à la source les émissions de contaminants dans l’air ambiant provenant de l’arrondissement La Cité-Limoilou 
et de mettre en place des mesures de mitigation appropriées et réalistes qui permettront de réduire la contamination dans l’air ambiant.  
Il mobilise plusieurs acteurs, dont le milieu industriel du secteur, la Ville de Québec, les ministères et des représentants-citoyens et OBNL dont 
le CRE – Capitale-Nationale. Notre rôle est de faire un suivi sur l’état de la situation, de présenter aux autres membres différents moyens pour 
atteindre notre mandat et de ramener les enjeux de santé environnementale au coeur des discussions. 

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

 ■ Rencontre du Comité intersectoriel sur la contamination environnementale dans l'arrondissement  
La Cité-Limoilou (CICEL) (Frédéric Lewis, Stéphane Schaal)

2 mai
20 juin
24 octobre

12 décembre
21 février
16 avril

 ■ Webinaire d’Ouranos sur les résultats du baromètre CIRANO (Audrey Roberge, Anne-Gabrielle Charlebois) 5 octobre

 ■ Conférence annuelle de l’Association pour la prévention de la contamination de l’air et du sol (APCAS) 
(Isabelle Vaillancourt)

1 février 
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de la santé, un enjeu considéré comme majeur par les Québécois.  
À cet effet, plusieurs sondages révèlent que les médecins sont parmi 
les professionnels ayant la plus grande cote de crédibilité auprès  
de la population.

Depuis le lancement officiel du projet en septembre 2016, plusieurs 
phases se sont succédées. La première phase comprenait une 
série de 36 chroniques à la radio de Radio-Canada et des marches 
hebdomadaires qui se sont poursuivies dans les autres phases. 
Chaque semaine, une marche urbaine a lieu le samedi matin entre 
10h et 11h dans les différents quartiers du territoire des villes  
de Québec et de Lévis. En se déplaçant de la sorte de quartier  
en quartier au fil des semaines, cela a permis d’interpeller 
l’ensemble de la population du territoire urbanisé de Québec et Lévis.  
En moyenne, le taux de participation aux marches de la phase 2  
a été autour de 70 personnes chaque semaine. Environ 90 marches 
ont été organisées jusqu’à ce jour. Au début du projet, nous devions 
aller cogner aux portes des organismes du milieu pour proposer les 
marches. Maintenant, nous recevons des demandes pour organiser 
des marches (ex. Ville de l’Ancienne-Lorette, Ville de Boischatel, 
ministère de la Forêt, de la Faune et des Parcs, Fondation québécoise 
du cancer, Fondation du cancer du sein du Québec, Domaine  
de la Pointe-Saint-Vallier, Réserve du Marais-Léon-Provancher, 
Société d’histoire de Sillery, CERFO, Jour de la terre, etc.).

Les phases 2 et 3 auront mené à la production d’une série  
de 41 émissions télévisées sur les ondes de MAtv Québec. Ces 
émissions ont été reprises et diffusées par MAtv Montréal, MAtv  
Saguenay-Lac-Saint-Jean et MAtv Gatineau-Outaouais. Jusqu’à  
ce jour, ce projet aura permis de rejoindre au-delà de 300 000 
auditeurs radiophoniques et téléspectateurs sans compter  
la couverture médiatique des médias écrits, radiophoniques  
et télévisuels et la diffusion assurée par nos partenaires. Les 
émissions télévisées peuvent être visionnées sur le site Ça marche 
Doc ! et sur les écrans au chevet des patients (Réseau Hospitalité)  
de l’IUCPQ. Un sondage réalisé par MAtv Québec à l’automne 2018 
a révélé que la série Ça marche Doc ! figure parmi les trois émissions 
les plus écoutées de leur programmation avec une cote d’écoute  
de 98 000 terminaux.

Une étude sommative de l’INSPQ réalisée par la firme de sondage 
Léger à l’été 2018 démontre que les émissions plaisent à la majorité 
des répondants (84%) et que les téléspectateurs sont satisfaits 
des thèmes abordés (98%), de la présence d’experts (97%) ainsi 
que de la qualité générale de l’émission (96%). Il a été constaté 
que les émissions ont eu des retombées positives. En effet, les 
téléspectateurs jugent que les informations transmises sont faciles 
à comprendre et ils saisissent bien les gestes concrets qu’ils ont  
à poser pour améliorer leur mode de vie ainsi que l’environnement, 
et comment les appliquer.

Depuis le début du projet, plus de 55 000 visites ont été enregistrées 
sur le site WEB, plus de 1 400 personnes suivent notre page 
Facebook, plus de 2 000 citoyens ont participé aux marches 
organisées en collaboration avec plus de 50 organismes et 9 villes. 
À la complétion de la phase 3 en mai 2019, le projet aura permis  
de mobiliser plus de 100 experts dont plus de 60 médecins.

Dans la foulée de Ça marche Doc ! sont nées des opportunités 
d’activités ou de projets en synergie avec le milieu. À ce titre, 
mentionnons la conférence Santé et qualité de l’air : enjeu  
de société majeur organisée en collaboration avec l’Association pour 
la prévention de la contamination de l’air et du sol. Cette conférence 
tenue le 19 octobre 2017 dans les locaux du CRIQ a accueilli une 
cinquantaine d’ingénieurs, chercheurs et autres professionnels. 
Une deuxième édition s’est déroulée le 29 mars 2019 à Montréal  
en collaboration avec Santé Canada. 

Aussi, une conférence sur la thématique santé et aménagement 
urbain a eu lieu à guichets fermés le 14 avril 2018 au Monastère 
des Augustines. Élaborée dans le cadre du Carrefour d’innovation  
en santé globale, elle a rejoint le grand public en faisant intervenir des 
experts en médecine et en urbanisme. Le concours Une ville pensée 
pour ma santé a été lancé au printemps 2018. Il a récompensé 
les meilleurs projets novateurs de verdissement déposés par 
des organismes ou des citoyens. Une affiche sur les réalisations  
du projet a été présentée aux Journées annuelles de santé publique 
de décembre 2018. Un Répertoire des sentiers hivernaux de Québec 
et Lévis, conçu à la demande de la Docteure Louise Provencher  
du Centre hospitalier Universitaire (CHU) de Québec et Docteur Paul 
Poirier de l’Institut Universitaire de cardiologie et de pneumologie 
de Québec (IUCPQ), a connu un vif succès médiatique lors de son 
lancement le 8 janvier 2019.

Répondant à un besoin sociétal, le projet Ça marche Doc ! a été 
récompensé dans les trois sphères qu’il tente de relier : urbanisme, 
environnement et santé. En effet, il a été retenu en 2018 pour figurer 
dans la compilation des projets novateurs en urbanisme de l’Ordre 
des urbanistes du Québec. Il sera inscrit au Répertoire de Bonnes 
pratiques en urbanisme durable qui sera lancé prochainement par 
l’Ordre des urbanistes du Québec. Ça marche Doc ! a été finaliste  
au prix Demain le Québec de la Fondation David Suzuki.  
Sa candidature est finaliste au volet Partenariat du Prix d’Excellence 
du réseau de la santé et des services sociaux 2019.

Figure 6 : Marche hivernale Ça marche Doc !
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MANDATS 
Secrétariat du Comité de vigilance des activités portuaires
Depuis quelques années, le CRE – Capitale nationale a le mandat de la Ville de Québec d’assurer le secrétariat du Comité de vigilance des 
activités portuaires. Voici les dates des rencontres qui ont eu lieu pour l’année 2018-2019 :

Rencontres régulières :
 ■ 19 avril 2018

 ■ 24 mai 2018

 ■ 21 juin 2018

 ■ 20 septembre 2018

 ■ 18 octobre 2018

 ■ 15 novembre 2018

 ■ 17 janvier 2019

 ■ 21 février 2019

 ■ 21 mars 2019

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

Ça marche doc !
 ■ Marches Ça marche Doc ! (Anne-Gabrielle Charlebois, Michel Carignan,  
Catherine Claveau-Fortin)

7 avril
14 avril
21 avril
28 avril
5 mai
12 mai
19 mai
26 mai
29 septembre
6 octobre

13 octobre
20 octobre
16 février
23 février
2 mars
9 mars
16 mars
23 mars
30 mars

 ■ Rencontre Martin Simard MATv et Isabelle Houde du Monastère des Augustines  
(Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 10 avril

 ■ Rencontre de logistique pour l’évènement au Monastère des Augustines  
(Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 13 avril

 ■ Rencontre Ça marche Doc ! Saison 3 avec le CIUSSS Capitale-Nationale (Isabelle Vaillancourt, 
Anne-Gabrielle Charlebois, Johanne Elsener) 1 mai

 ■ Villes et Villages en santé (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 24 mai

 ■ Rencontre d’échange avec Québec en forme (QEF) (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 25 mai

 ■ Conférence Santé alliance Québec à l’Université Laval (Isabelle Vaillancourt,  
Anne-Gabrielle Charlebois) 26 mai

 ■ Rencontre du comité directeur Ça marche Doc ! à l’INSPQ (Anne-Gabrielle Charlebois, 
Johanne Elsener) 12 juin

 ■ BBQ des bénévoles Ça marche Doc ! (Audrey Roberge, Anne Gabrielle Charlebois,  
Isabelle Vaillancourt, Johanne Elsener) 14 juin

 ■ Rencontre de développement du projet Ça marche Doc ! à Charlevoix avec Umberto  
à Baie St-Paul (Anne-Gabrielle Charlebois, Johanne Elsener) 6 juillet

 ■ Pré-entrevue téléphonique avec Docteure Chantale Guimont (Isabelle Vaillancourt) 4 Septembre

 ■ Tournage Show 1 : Valérie Marcon ATV (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 7 septembre

 ■ Tournage Show 6 : Dr François Reeves (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 7 septembre

 ■ Tournage voxpop Cégep de Ste-Foy (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 10 septembre

 ■ Repérage « ma clinique » avec Docteure Guimond (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 10 septembre

 ■ Soirée Pitch Health — Alliance santé Québec (Isabelle Vaillancourt,  
Anne-Gabrielle Charlebois Johanne Elsener) 11 septembre

 ■ Tournage pub (Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 12 septembre
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 ■ Visite MA clinique Lebourgneuf (Isabelle Vaillancourt, Anne Gabrielle Charlebois) 12 septembre

 ■ BBQ des bénévoles Ça marche Doc ! (Audrey Roberge, Anne Gabrielle Charlebois,  
Isabelle Vaillancourt, Johanne Elsener) 14 septembre

 ■ Tournage show 2 : Bruno Turcotte La Capitale (Anne Gabrielle Charlebois,  
Isabelle Vaillancourt) 14 septembre

 ■ Entrevue Ruisseau des carrières avec Julie Trépanier OBV de la capitale (Anne Gabrielle 
Charlebois) 19 septembre

 ■ Communiqué de presse : lancement Ça marche Doc (Anne Gabrielle Charlebois, Isabelle 
Vaillancourt, Frédéric Lewis, Johanne Elsener) 21 septembre

 ■ Rencontre avec Guy Rodrigue de la Ville de Lévis (Anne-Gabrielle Charlebois, Isabelle Vaillancourt) 11 octobre

 ■ Entrevue show 4 avec Pierre Gosselin – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt,  
Anne-Gabrielle Charlebois) 18 octobre

 ■ Tournage invité 2 show 5 au parcs connectés Lévis (Isabelle Vaillancourt) 18 octobre

 ■ Entrevue show 8 avec le Dr Rémi Bouchard au parc de Bergeville – Ça marche Doc ! 
(Isabelle Vaillancourt, Anne-Gabrielle Charlebois) 19 octobre

 ■ Rencontre tenue au CÉGEP Garneau – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt) 24 octobre

 ■ Entrevue show 7 à École des Hauts clochers – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt, 
Anne-Gabrielle Charlebois) 25 octobre

 ■ Entrevue avec la Dre Andréanne Dusseault – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt, 
Anne-Gabrielle Charlebois) 29 octobre

 ■ Tournage Capsule Bonaventure 7 et 8 (Isabelle Vaillancourt) 29 octobre

 ■ Entrevue auprès du Groupe Maurice à Lévis – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt, 
Anne-Gabrielle Charlebois) 1 novembre

 ■ Rencontre – Partenariats et recherche de financement MVSMA (Anne-Gabrielle Charlebois, 
Isabelle Vaillancourt) 2 novembre

 ■ Entrevue Show 7 avec la Dre Andréanne Dusseault – Ça marche Doc ! (Isabelle Vaillancourt, 
Anne-Gabrielle Charlebois) 9 novembre

 ■ Tournage Ça marche Doc ! avec SDC (Société de développement commercial) St-Sauveur 
(Isabelle Vaillancourt) 21 février

 ■ Tournage Ça marche Doc ! avec la ferme Chapais (Isabelle Vaillancourt) 26 février

 ■ Tournage Ça marche Doc ! avec le Docteur Pibarot 20 mars

 ■ Tournage Ça marche Doc ! avec le Centre de cancérologie de Lévis 25 mars

Comité de vigilance des activités portuaires (CVAP)
 ■ Rencontre régulière du Comité de vigilance des activités portuaires (CVAP) (Frédéric Lewis, 
Stéphane Schaal, Pauline Robert)

19 avril 
24 mai 
21 juin 
20 septembre 
18 octobre 
15 novembre

17 janvier 
21 février 
21 mars 
18 avril 
16 mai

 ■ Rencontre avec Suzanne Verreault, élue municipale La Cité-Limoilou et présidente  
du comité CVAP (Frédéric Lewis, Stéphane Schaal) 20 décembre, 15 janvier 

MEMS
 ■ Rencontre du comité-conseil du projet Mon environnement ma santé (MEMS)  
(Frédéric Lewis, Stéphane Schaal)

17 avril 
29 mai 
12 septembre 
25 octobre

14 novembre 
19 décembre 
13 février, 27 mars

 ■ Présentation préalable à la sortie médiatique Mon environnement ma santé (MEMS) 
(Stéphane Schaal) 13 février 
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AGROENVIRONNEMENT ET FORESTERIE

COLLABORATION AUX PROJETS D’AUTRES ORGANISMES 
Soutien au Réseau d’agriculture urbaine de Québec (RAUQ)
Le RAUQ a pour mission de favoriser le développement durable de l’agriculture urbaine et de l’alimentation locale à Québec par le réseautage 
des acteurs, la mutualisation des ressources, l’organisation d’activités éducatives et la participation du public. Il regroupe des citoyens, 
organismes, entreprises et institutions engagés en agriculture sur le territoire de la Capitale-Nationale. 

Le CRE siège sur le conseil d’administration de l’organisme et assure le secrétariat depuis l’assemblée de fondation le 19 octobre 2017. 
Le CRE – Capitale Nationale s’implique activement dans la mise sur pied de l’organisme, notamment en recherche de financement,  
en communication, en activités de représentation et en gestion des ressources humaines. 

MILIEU INDUSTRIEL

DOSSIERS 
Comité de relations avec la communauté  
du Port de Québec 
Ce comité a été créé en 2012 afin de constituer un lieu d’échanges privilégié au sujet des projets et activités de l’Administration portuaire 
de Québec (APQ). Il permet aux organismes et citoyens de la communauté de s’informer, donner leur opinion et partager des suggestions.  
Le CRE – Capitale-Nationale y siège à titre d’expert sur les questions d’environnement et de santé.

Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

Tables de gestion intégrée des ressources 

 ■ Rencontre annuelle des partenaires TGIR (Fréderic Lewis)
26 avril, 27 avril

 ■ Représentation à la table de gestion intégrée des ressources (TGIR) de Charlevoix  
(Frédéric Lewis, David Viens)

23 mai
12 décembre
21 février 

 ■ Représentation à la table de gestion intégrée des ressources (TGIR) des Laurentides  
(Sarah Verret)

10 octobre
28 novembre
26 mars 

 ■ Représentation à la table de gestion intégrée des ressources (TGIR) de Portneuf  
(David Viens)

17 octobre
5 décembre
14 février

Collaboration avec l’Association forestière des deux rives (AF2R) 
 ■ Représentation au CA de l’Association forestière des 2 rives (Frédéric Lewis, David Viens)

10 avril, 12 juin, 18 septembre, 15 
janvier

 ■ Rencontre d’arrimage avec « Demain la Forêt » (Frédéric Lewis, Sarah Verret) 4 Septembre

 ■ Rencontre du comité Aviseur de l’association forestière des deux rives (Frédéric Lewis) 13 novembre

 ■ Assemblée générale annuelle de l’association forestière des deux rives (Frédéric Lewis) 20 novembre

 ■ Rencontre avec l’AF2R pour un suivi de conservation sur l’île d’Orléans (David Viens) 6 décembre 

RAUQ 
 ■ Rencontre du conseil d’administration du Réseau d’agriculture urbaine de Québec (RAUQ) 
(Léa St-Pierre Castonguay, David Viens)

9 avril
14 mai
6 juin
28 août
25 octobre

29 novembre
11 décembre
21 février
21 mars

 ■ Assemblée générale annuelle du Réseau d’agriculture urbaine de Québec (RAUQ)  
(David Viens) Tables de gestion intégrée des ressources Tables de gestion intégrée des ressources 8 novembre 
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Formations, représentations, et participation à la vie démocratique régionale

 ■ Entrevue avec Jean-Luc Lavallée, Journal de Québec, sur le troisième lien et le gouvernement Legault, 
Le troisième lien sera bon pour l’environnement, soutient Legault (Alexandre Turgeon) 3 mai

PRÉSENCES DANS LES MÉDIAS

 ■ Entrevue radio à CHOIX Radio X, sur le troisième lien et le gouvernement Legault (Alexandre Turgeon) 4 mai

 ■ Entrevue radio à FM93, sur le troisième lien et le gouvernement Legault (Alexandre Turgeon) 4 mai

 ■ Entrevue radio à CBC Radio, réaction au PMO et PGMR (Alexandre Turgeon) 15 mai

 ■ Entrevue radio avec Stéphane Gasseau au BLVD 102,1, réaction au PMO et PGMR (Alexandre Turgeon) 16 mai

 ■ Entrevue avec Celine Fabriès, Le Soleil, L'eau en bouteille rapporte gros... aux entreprises sur les redevances 
(Alexandre Turgeon) 10 juillet 

 ■ Entrevue télévisuelle avec Marc-Antoine Lavoie, Radio-Canada sur les pailles plastique et la Gestion des 
matières résiduelles des restaurateurs et commerces (Alexandre Turgeon) 12 juillet

 ■ Entrevue avec Celine Fabriès, Le Soleil, Appel d’offres pour le prolongement de l’autoroute 40,  
sur les études d'opportunité 20 novembre

 ■ (Alexandre Turgeon) 12 juillet

 ■ Entrevue télévisuelle à TVA avec Valérie Chouinard sur les études du prolongement de l’autoroute 40 
(Alexandre Turgeon) 13 juillet

 ■ Entrevue télévisuelle à MA TV concernant le Projet « J’en arrache » (Frédéric Lewis) 23 octobre

 ■ Entrevue avec Éric Duhaime à FM 93 concernant le 3e lien et l’interconnexion-réseau (Alexandre Turgeon) 23 octobre

 ■ Entrevue télévisuelle à Radio-Canada télé avec Nicolas Vigneault concernant les consultations sur le Phare 
(Alexandre Turgeon) 29 octobre

 ■ Entrevue à iHeartRADIO – La Phare 98,9 Énergie dans le cadre de l’émission « Le meeting » 
(Alexandre Turgeon) 30 octobre

 ■ Conférence de presse concernant les fiducies d’utilité sociale agricoles (FUSA) : Un levier collectif écologique 
signé Protec-terre (Alexandre Turgeon) 31 octobre

 ■ Entrevue avec François Bourque au journal Le Soleil concernant le dossier du schéma d’aménagement  
de l’agglomération de Québec (Alexandre Turgeon) 7 novembre

 ■ Entrevue avec Stéphanie Martin au Journal de Québec en réaction avec l’article incinérateur  
(Alexandre Turgeon) 8 novembre

 ■ Entrevue avec Gabriel Béland au journal La Presse concernant le 3e lien et l’impact du dézonage agricole  
et l’étalement urbain (Alexandre Turgeon) 14 novembre

 ■ Pré-entrevue avec Robert Maranda (Alexandre Turgeon) 26 novembre

 ■ Entrevue télévisuelle à MA TV portant sur l’importance de conserver les milieux humides  
et les boisés urbains (Alexandre Drouin, Alexandre Turgeon) 27 novembre

 ■ Entrevue à RDI « La santé du maire Labeaume ne change rien au tramway » (Alexandre Turgeon) 14 mars

 ■ Communiqué de presse « Le gouvernement Legault doit se lever pour le Réseau structurant »  
(Alexandre Turgeon) 20 mars
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REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES FINANCIERS ET MANDANTS

Aussi (par ordre alphabétique) :
 ■ Administration portuaire de Québec

 ■ Association forestière des deux rives

 ■ Caisse Desjardins du Plateau Montcalm 

 ■ Centre de l’environnement

 ■ Centre intégré de santé et de services sociaux  
de Chaudière-Appalaches

 ■ Centre intégré universitaire de santé et de services sociaux  
de la Capitale-Nationale

 ■ Député à préciser

 ■ Éco Canada

 ■ Emploi-Québec

 ■ Environnement et Changement climatique Canada

 ■ Fondation de la Faune du Québec

 ■ Fondation en environnement et développement durable 

 ■ Fondation Hydro-Québec

 ■ Institut national de santé publique du Québec

 ■ Merck & Co.

 ■ Ministère de l’Éducation et de l’Enseignement supérieur

 ■ Ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs

 ■ Ministère des Transports, de la Mobilité durable  
et de l’Électrification des transports

 ■ Québecor Journal de Québec 

 ■ Service Canada

 ■ SG Énergie

 ■ Valeant Canada S.E.C

 ■ Vidéotron ltée
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Conseil régional de l’environnement – région de la 
Capitale nationale
870, avenue De Salaberry, bureau 312
Québec (Québec) G1R 2T9

Téléphone : 418 524-7113
Télécopieur : 418 524-4112
Courriel : info@cre-capitale.org
Site Internet : cre-capitale.org


